ПРИНЯТА

Решением Педагогического совета Образовательного учреждения (протокол от 30.08.2023 № 1)

УТВЕРЖДЕНА

приказом заведующего ГБДОУ детского сада № 6 Василеостровского района Ю.В. Румянцевой (приказ от 30.08.2023 г. № 60-ОД)

С УЧЕТОМ МНЕНИЯ

Совета родителей (законных представителей) воспитанников (протокол от 30.08.2023 г. № 1

Рабочая программа

воспитателей: Николаевой М.А., Симаревой Л.А., Челноковой Н.В. подготовительной группы компенсирующей направленности № 8 по реализации

Образовательной программы дошкольного образования, адаптированной для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья

(с тяжелыми нарушениями речи)

Государственного бюджетного дошкольного образовательного учреждения детского сада № 6 комбинированного вида Василеостровского района Санкт-Петербурга

на 2023 – 2024 учебный год

Содержание

1.	Базовая часть	3
1.1.	Планируемые результаты освоения Программы	3
1.2.	Содержание работы по образовательным областям:	5
	социально-коммуникативное развитие;	5
	познавательное развитие;	6
	речевое развитие;	8
	художественно-эстетическое развитие;	11
	физическое развитие.	13
2.	Часть, формируемая участниками ОО	16
2.1.	Парциальные программы	16
2.2.	Реализация проектной деятельности	44
2.3.	План работы по предупреждению детского травматизма	46
3.	Содержание летней оздоровительной работы	47
4.	Организация и формы взаимодействия с родителями (законными представителями) воспитанников	48
5.	Календарный план воспитательной работы	50
6.	Учебный план	53
	Список методической литературы	54
	Нормативное сопровождение	54
	Перечень приложений	55

1. Базовая часть

1.1. Планируемые результаты

Целевые ориентиры на этапе завершения освоения Программы

К концу данного возрастного этапа ребенок:

- 1) обладает сформированной мотивацией к школьному обучению;
- 2) усваивает значения новых слов на основе знаний о предметах и явлениях окружающего мира;
- 3) употребляет слова, обозначающие личностные характеристики, многозначные;
- 4) умеет подбирать слова с противоположным и сходным значением;
- 5) правильно употребляет основные грамматические формы слова;
- 6) составляет различные виды описательных рассказов (описание, повествование, с элементами рассуждения) с соблюдением цельности и связности высказывания, составляет творческие рассказы;
- 7) владеет простыми формами фонематического анализа, способен осуществлять сложные формы фонематического анализа (с постепенным переводом речевых умений во внутренний план), осуществляет операции фонематического синтеза;
- 8) осознает слоговое строение слова, осуществляет слоговой анализ и синтез слов (двухсложных с открытыми, закрытыми слогами, трехсложных с открытыми слогами, односложных);
- 9) правильно произносит звуки (в соответствии с онтогенезом);
- 10) владеет основными видами продуктивной деятельности, проявляет инициативу и самостоятельность в разных видах деятельности: в игре, общении, конструировании;
- 11) выбирает род занятий, участников по совместной деятельности, избирательно и устойчиво взаимодействует с детьми;
- 12) участвует в коллективном создании замысла в игре и на занятиях;
- 13) передает как можно более точное сообщение другому, проявляя внимание к собеседнику;
- 14) регулирует свое поведение в соответствии с усвоенными нормами и правилами, проявляет кооперативные умения в процессе игры, соблюдая отношения партнерства, взаимопомощи, взаимной поддержки;
- 15) отстаивает усвоенные нормы и правила перед ровесниками и педагогическим работником, стремится к самостоятельности, проявляет относительную независимость от педагогического работника:
- 16) использует в играх знания, полученные в ходе экскурсий, наблюдений, знакомства с художественной литературой, картинным материалом, народным творчеством, историческими сведениями, мультфильмами;
- 17) использует в процессе продуктивной деятельности все виды словесной регуляции: словесного отчета, словесного сопровождения и словесного планирования деятельности;
- 18) устанавливает причинно-следственные связи между условиями жизни, внешними и функциональными свойствами в животном и растительном мире на основе наблюдений и практического экспериментирования;
- 19) определяет пространственное расположение предметов относительно себя, геометрические фигуры;
- 20) владеет элементарными математическими представлениями: количество в пределах десяти, знает цифры 0, 1—9, соотносит их с количеством предметов, решает простые арифметические задачи устно, используя при необходимости в качестве счетного материала символические изображения;
- 21) определяет времена года, части суток;
- 22) самостоятельно получает новую информацию (задает вопросы, экспериментирует);
- 23) пересказывает литературные произведения, составляет рассказ по иллюстративному материалу (картинкам, картинам, фотографиям), содержание которых отражает эмоциональный, игровой, трудовой, познавательный опыт обучающихся;
- 24) составляет рассказы по сюжетным картинкам и по серии сюжетных картинок, используя графические схемы, наглядные опоры;

- 25) составляет с помощью педагогического работника небольшие сообщения, рассказы из личного опыта;
- 26) владеет предпосылками овладения грамотой;
- 27) стремится к использованию различных средств и материалов в процессе изобразительной деятельности;
- 28) имеет элементарные представления о видах искусства, понимает доступные произведения искусства (картины, иллюстрации к сказкам и рассказам, народная игрушка), воспринимает музыку, художественную литературу, фольклор;
- 29) проявляет интерес к произведениям народной, классической и современной музыки, к музыкальным инструментам;
- 30) сопереживает персонажам художественных произведений;
- 31) выполняет основные виды движений и упражнения по словесной инструкции педагогических работников: согласованные движения, а также разноименные и разнонаправленные движения;
- 32) осуществляет элементарное двигательное и словесное планирование действий в ходе спортивных упражнений;
- 33) знает и подчиняется правилам подвижных игр, эстафет, игр с элементами спорта;
- 34) владеет элементарными нормами и правилами здорового образа жизни (в питании, двигательном режиме, закаливании, при формировании полезных привычек).

1.2. Содержание работы по образовательным областям:

Образовательная	Задачи	ы по образовательным областям: Содержание
область	энди п	Содержиние
Социально-	В области социально-коммуникативного	Содержание образовательной области «Социально-коммуникативное
коммуникативное	развития ребенка с ТНР, с учётом его	развитие» направлено на всестороннее развитие у детей с ТНР навыков
развитие	психофизических особенностей, в условиях	игровой деятельности, дальнейшее приобщение их к общепринятым нормам и
развитие	информационной социализации основными	правилам взаимоотношений со сверстниками и взрослыми, в том числе
	задачами образовательной деятельности	моральным, на обогащение первичных представлений о гендерной и семейной
	являются создание условий для:	принадлежности.
	 усвоения норм и ценностей, принятых в 	В этот период в коррекционно-развивающей работе с детьми взрослые
	обществе, включая моральные и	создают и расширяют знакомые образовательные ситуации, направленные на
	нравственные ценности;	стимулирование потребности детей в сотрудничестве, в кооперативных
	 развития общения и взаимодействия 	действиях со сверстниками во всех видах деятельности, продолжается работа
	ребенка с ТНР со взрослыми и	по активизации речевой деятельности, по дальнейшему накоплению детьми
	сверстниками;	словарного запаса.
	- становления самостоятельности,	Образовательную деятельность в рамках области «Социально-
	целенаправленности и саморегуляции	коммуникативное развитие» проводят воспитатели, интегрируя ее содержание
	собственных действий;	с тематикой логопедической работы, проводимой учителем-логопедом.
	– развития эмоциональной отзывчивости,	Совместная образовательная деятельность педагогов с детьми с ТНР
	сопереживания;	предполагает следующие направления работы: дальнейшее формирование
	- формирования готовности к совместной	представлений детей о разнообразии окружающего их мира людей и
	деятельности со сверстниками и	рукотворных материалов; воспитание правильного отношения к людям, к
	взрослыми;	вещам и т. д.; обучение способам поведения в обществе, отражающим
	 формирования уважительного отношения 	желания, возможности и предпочтения детей. В процессе уточнения
	и чувства принадлежности к своей семье и	представлений о себе и окружающем мире у детей активизируется речевая
	к сообществу детей и взрослых в	деятельность, расширяется словарный запас.
	Организации;	На третьей ступени обучения детей с ТНР основное внимание
	– формирования позитивных установок к	обращается на совершенствование игровых действий и точное выполнение
	различным видам труда и творчества;	игровых правил в дидактических и подвижных играх и упражнениях.
	- формирования основ безопасного	В этот период большое значение приобретает создание предметно-
	поведения в быту, социуме, природе;	развивающей среды и привлечение детей к творческим играм. Воспитатели
	– развития коммуникативных и социальных	организуют сюжетно-ролевые и театрализованные игры с детьми, осуществляя
	навыков ребенка с ТНР;	недирективное руководство ими. Элементы сюжетно-ролевой и сюжетно-

– развития игровой деятельности.

дидактической игры, театрализованные игры, подвижные, дидактические игры активно включаются в занятия с детьми по всем направлениям коррекционноразвивающей работы.

Работа с детьми старшего дошкольного возраста предполагает активное применение игротерапевтических техник с элементами куклотерапии, песочной терапии, арттерапии и др. Занятия по психотерапевтическим методикам (работа с детской агрессией, страхами, тревожностью) проводит педагог-психолог, согласуя их с педагогами группы и родителями.

Педагоги уделяют основное внимание формированию связной речи у детей с ТНР, ее основных функций (коммуникативной, регулирующей, познавательной). Дети вовлекаются в различные виды деятельности, естественным образом обеспечивающие их коммуникативное взаимодействие со взрослыми и сверстниками, развитие познавательного интереса и мотивации к деятельности.

Особое внимание обращается на формирование у детей представления о Родине: о городах России, о ее столице, о государственной символике, гимне страны и т. д. У детей в различных ситуациях расширяют и закрепляют представления о предметах быта, необходимых человеку, о макросоциальном окружении.

Взрослые создают условия для формирования экологических представлений у детей, знакомя их с функциями человека в природе (потребительской, природоохранной, восстановительной).

В рамках раздела особое внимание обращается на развитие у детей устойчивого алгоритма поведения в опасных ситуациях: в помещении, на прогулке, на улице, в условиях поведения с посторонними людьми.

В этот период большое внимание уделяется формированию у детей интеллектуальной и мотивационной готовности к обучению в школе. У детей старшего дошкольного возраста активно развивается познавательный интерес (интеллектуальный, волевой и эмоциональный компоненты). Взрослые, осуществляя совместную деятельность с детьми, обращают внимание на то, какие виды деятельности их интересуют, стимулируют их развитие, создают предметно-развивающую среду, исходя из потребностей каждого ребенка.

Активными участниками образовательного процесса в области

		«Социально-коммуникативное развитие» являются родители детей, а также
		все специалисты, работающие с детьми с ТНР
	Характер решаемых задач позволяет структу	рировать содержание образовательной области «Социально-коммуникативное
	развитие» по следующим разделам:	
	1) игра;	
	2) представления о мире людей и рукотворнь	их материалах;
	3) безопасное поведение в быту, социуме, при	ироде;
	4) труд.	
Познавательное	В образовательной области	Содержание образовательной области «Познавательное развитие»
развитие	«Познавательное развитие» основными	предполагает создание взрослыми ситуаций для расширения представлений
	задачами образовательной деятельности с	детей о функциональных свойствах и назначении объектов, стимулируют их к
	детьми являются создание условий для:	анализу, используя вербальные средства общения, разнообразят ситуации для
	✓ развития интересов детей,	установления причинных, временных и других связей и зависимостей между
	любознательности и познавательной	внутренними и внешними свойствами. При этом широко используются методы
	мотивации;	наблюдения за объектами, демонстрации объектов, элементарные опыты,
	✓ формирования познавательных	упражнения и различные игры. Содержание образовательной области
	действий, становления сознания;	«Познавательное развитие» в этот период обеспечивает развитие у детей с ТНР
	✓ развития воображения и творческой	познавательной активности, обогащение их сенсомоторного и сенсорного
	активности;	опыта, формирование предпосылок познавательно-исследовательской и
	✓ формирования первичных	конструктивной деятельности, а также представлений об окружающем мире и
	представлений о себе, других людях,	элементарных математических представлений.
	объектах окружающего мира, о свойствах и	Характер решаемых задач позволяет структурировать содержание
	отношениях объектов окружающего мира	образовательной области по следующим разделам:
	(форме, цвете, размере, материале,	1) конструирование;
	звучании, ритме, темпе, количестве, числе,	2) развитие представлений о себе и об окружающем мире;
	части и целом, пространстве и времени,	3) формирование элементарных математических представлений.
	движении и покое, причинах и следствиях и	Продолжается развитие у детей с ТНР мотивационного, целевого,
	др.),	содержательного, операционального и контрольного компонентов
	формирования первичных	конструктивной деятельности. При этом особое внимание уделяется
	представлений о малой родине и Отечестве,	самостоятельности детей, им предлагаются творческие задания,
	представлений о социокультурных	задания на выполнение работ по своему замыслу, задания на выполнение
	ценностях нашего народа, об отечественных	коллективных построек.
	традициях и праздниках, о планете Земля	Рекомендуются занятия в специальной интерактивной среде (темной и

как общем доме людей, об особенностях ее природы, многообразии стран и народов мира; развития представлений о виртуальной среде, о возможностях и рисках Интернета. по следующим разделам: • конструктивные игры и конструирование; • элементарные математические представления. В образовательной области «Речевое Речевое развитие развитие» основными задачами образовательной деятельности с детьми является создание условий для: овладения речью как средством общения и культуры; обогащения активного словаря; грамматически развития связной, правильной диалогической монологической речи; развития речевого творчества; развития звуковой и интонационной культуры речи, фонематического слуха; знакомства с книжной культурой, детской литературой; развития понимания на слух текстов различных жанров детской литературы; формирование звуковой аналитикосинтетической активности как предпосылки обучения грамоте;

светлой сенсорных комнатах), которые проводит педагог-психолог. В них включаются сведения о цветовом многообразии, о звуках природы, о явлениях природы и зависимости настроения, состояния человека, растительного и животного мира от этих характеристик.

Педагоги стимулируют познавательный интерес детей к различным способам измерения, счета количеств, определения пространственных отношений у разных народов.

Характер решаемых задач позволяет структурировать содержание образовательной области «Познавательное развитие»

профилактики речевых нарушений и их

- представления о себе и об окружающем природном мире;

Ведущим направлением работы в рамках образовательной области «Речевое развитие» является формирование связной речи детей с ТНР.

В этот период основное внимание уделяется стимулированию речевой активности детей. У них формируется мотивационно-потребностный компонент речевой деятельности, развиваются ее когнитивные предпосылки: восприятие, внимание, память, мышление. Одной из важных задач обучения является формирование вербализованных представлений об окружающем мире, дифференцированного восприятия предметов и явлений, элементарных обобщений в сфере предметного мира. Различение, уточнение и обобщение предметных понятий становится базой для развития активной речи детей. Для развития фразовой речи детей проводятся занятия с использованием приемов комментированного рисования, обучения рассказыванию по литературным произведениям, по иллюстративному материалу. Для совершенствования планирующей функции речи детей обучают намечать основные этапы предстоящего выполнения задания. Совместно со взрослым, а затем самостоятельно детям предлагается составлять простейший словесный отчет о содержании и последовательности действий в различных видах деятельности.

Педагоги создают условия для развития коммуникативной активности детей с ТНР в быту, играх и на занятиях. Для этого, в ходе специально организованных игр и в совместной деятельности, ведется формирование средств межличностного взаимодействия детей. Взрослые предлагают детям

системных последствий.	различные ситуации, позволяющие моделировать социальные отношения в
	игровой деятельности. Они создают условия для расширения словарного
	запаса через эмоциональный, бытовой, предметный, социальный и игровой
	опыт детей.
	У детей активно развивается способность к использованию речи в
	повседневном общении, а также стимулируется использование речи в области
	познавательно-исследовательского, художественно-эстетического, социально-
	коммуникативного и других видов развития. Взрослые могут стимулировать
	использование речи для познавательно-исследовательского развития детей,
	например, отвечая на вопросы «Почему?», «Когда?», обращая внимание
	детей на последовательность повседневных событий, различия и сходства,
	причинно-следственные связи, развивая идеи, высказанные детьми, вербально
	дополняя их.
	В сфере приобщения детей к культуре чтения литературных
	произведений взрослые читают детям книги, стихи, вспоминают содержание и
	обсуждают вместе с детьми прочитанное, способствуя пониманию
	прочитанного. Детям, которые хотят читать сами, предоставляется такая
	возможность.
	Для формирования у детей мотивации к школьному обучению, в работу
	по развитию речи детей с ТНР включаются занятия по подготовке их к
	обучению грамоте. Эту работу воспитатель и учитель-логопед проводят,
	исходя из особенностей и возможностей развития детей старшего
	дошкольного возраста с речевыми нарушениями. Содержание занятий по
	развитию речи тесно связано с содержанием логопедической работы, а также
П	работы, которую проводят с детьми другие специалисты.
Примерный перечень художественной лите,	
	ицы, дразнилки, считалки, пословицы, поговорки, заклички, народные песенки,
прибаутки, скороговорки.	vences (vences and vences and ven
	жрасная» (из сборника А.Н. Афанасьева); «Вежливый Кот-воркот» (обраб. М.
	(обраб. А.Н. Толстого); «Зимовье зверей» (обраб. А.Н. Толстого); «Кощей и Афаусах сраду (Орудичу) (органуварскум); «Сом
	.Н. Афанасьева); «Рифмы» (авторизованный пересказ Б.В. Шергина); «Семь
	Карнауховой); «Солдатская загадка» (из сборника А.Н. Афанасьева); «У страха
глаза велики» (обраб. О.И. Капицы); «Хвост	ы» (оорао. О.И. Капицы).

- Былины. «Садко» (пересказ И.В. Карнауховой/ запись П.Н. Рыбникова); «Добрыня и Змей» (обраб. Н.П. Колпаковой/ пересказ И.В. Карнауховой); «Илья Муромец и Соловей-Разбойник» (обраб. А.Ф. Гильфердинга/ пересказ И.В. Карнауховой). Сказки народов мира. «Айога», нанайск., обраб. Д. Нагишкина; «Беляночка и Розочка», нем. из сказок Бр. Гримм, пересказ А.К. Покровской; «Самый красивый наряд на свете», пер. с япон. В. Марковой; «Голубая птица», туркм. обраб. А. Александровой и М. Туберовского; «Кот в сапогах» (пер. с франц. Т. Габбе), «Волшебница» (пер. с франц. И.С. Тургенева), «Мальчик с пальчик» (пер. с франц. Б.А. Дехтерёва), «Золушка» (пер. с франц. Т. Габбе) из сказок Перро Ш.
- Произведения поэтов и писателей России.
 - ✓ Поэзия. Аким Я.Л. «Мой верный чиж»; Бальмонт К.Д. «Снежинка»; Благинина Е.А. «Шинель», «Одуванчик», «Наш дедушка» (по выбору); Бунин И.А. «Листопад»; Владимиров Ю.Д. «Чудаки»; Гамзатов Р.Г. «Мой дедушка» (перевод с аварского языка Я. Козловского), Городецкий С.М. «Весенняя песенка»; Есенин С.А. «Поёт зима, аукает...», «Пороша»; Жуковский В.А. «Жаворонок»; Левин В.А. «Зелёная история»; Маршак С.Я. «Рассказ о неизвестном герое»; Маяковский В.В. «Эта книжечка моя, про моря и про маяк»; Моравская М. «Апельсинные корки»; Мошковская Э.Э. «Добежали до вечера», «Хитрые старушки»; Никитин И.С. «Встреча зимы»; Орлов В.Н. «Дом под крышей голубой»; Пляцковский М.С. «Настоящий друг»; Пушкин А.С. «Зимний вечер», «Унылая пора! Очей очарованье!..» («Осень»), «Зимнее утро» (по выбору); Рубцов Н.М. «Про зайца»; Сапгир Г.В. «Считалки», «Скороговорки», «Людоед и принцесса, или Всё наоборот» (по выбору); Серова Е.В. «Новогоднее»; Соловьёва П.С. «Подснежник», «Ночь и день»; Степанов В.А. «Что мы Родиной зовём?»; Токмакова И.П. «Мне грустно», «Куда в машинах снег везут» (по выбору); Тютчев Ф.И. «Чародейкою зимою...», «Весенняя гроза»; Успенский Э.Н. «Память»; Чёрный С. «На коньках», «Волшебник» (по выбору).
 - ✓ Проза. Алексеев С.П. «Первый ночной таран»; Бианки В.В. «Тайна ночного леса»; Воробьёв Е.З. «Обрывок провода»; Воскобойников В.М. «Когда Александр Пушкин был маленьким»; Житков Б.С. «Морские истории» (1-2 рассказа по выбору); Зощенко М.М. «Рассказы о Лёле и Миньке» (1-2 рассказа по выбору); Коваль Ю.И. «Русачок-травник», «Стожок», «Алый» (по выбору); Куприн А.И. «Слон»; Мартынова К., Василиади О. «Ёлка, кот и Новый год»; Носов Н.Н. «Заплатка», «Огурцы», «Мишкина каша» (по выбору); Митяев А.В. «Мешок овсянки»; Погодин Р.П. «Жаба», «Шутка» (по выбору); Пришвин М.М. «Лисичкин хлеб», «Изобретатель» (по выбору); Ракитина Е. «Приключения новогодних игрушек», «Серёжик» (по выбору); Раскин А.Б. «Как папа был маленьким» (1-2 рассказа по выбору); Сладков Н.И. «Хитрющий зайчишка», «Синичка необыкновенная», «Почему ноябрь пегий» (по выбору); Соколов-Микитов И.С. «Листопадничек»; Толстой Л.Н. «Филипок», «Лев и собачка», «Прыжок», «Акула», «Пожарные собаки» (1-2 рассказа по выбору); Фадеева О. «Мне письмо!»; Чаплина В.В. «Кинули»; Шим Э.Ю. «Хлеб растет».
 - ✓ *Литературные сказки*. Гайдар А.П. «Сказка о Военной тайне, о Мальчише- Кибальчише и его твёрдом слове»; Гаршин В.М. «Лягушка-путешественница»; Козлов С.Г. «Как Ёжик с Медвежонком звёзды протирали»; Маршак С .Я. «Двенадцать месяцев»; Паустовский К.Г. «Тёплый хлеб», «Дремучий медведь» (по выбору); Ремизов А.М. «Гусилебеди», «Хлебный голос»; Скребицкий Г.А. «Всяк по-своему»; Соколов-Микитов И.С. «Соль Земли».

• Произведения поэтов и писателей разных стран.

- ✓ Поэзия. Брехт Б. «Зимний вечер через форточку» (пер. с нем. К. Орешина); Дриз О.О. «Как сделать утро волшебным» (пер. с евр. Т. Спендиаровой); Лир Э. «Лимерики» (пер. с англ. Г. Кружкова); Станчев Л. «Осенняя гамма» (пер. с болг. И.П. Токмаковой); Стивенсон Р.Л. «Вычитанные страны» (пер. с англ. Вл.Ф. Ходасевича).
- ✓ Литературные сказки. Сказки-повести (для длительного чтения). Андерсен Г.Х. «Оле-Лукойе» (пер. с датск. А. Ганзен), «Соловей» (пер. с датск. А. Ганзен, пересказ Т. Габбе и А. Любарской), «Стойкий оловянный солдатик» (пер. с датск. А. Ганзен, пересказ Т. Габбе и А. Любарской), «Снежная Королева» (пер. с датск. А. Ганзен), «Русалочка» (пер. с датск. А. Ганзен) (1-2 сказки по выбору); Гофман Э.Т.А. «Щелкунчик и мышиный Король» (пер. с нем. И. Татариновой); Киплинг Дж. Р. «Маугли» (пер. с англ. Н. Дарузес/И. Шустовой), «Кошка, которая гуляла сама по себе» (пер. с англ. К.И. Чуковского/Н. Дарузерс); Кэррол Л. «Алиса в стране чудес» (пер. с англ. Н. Демуровой, Г. Кружкова, А. Боченкова, стихи в пер. С.Я. Маршака, Д. Орловской, О. Седаковой); Линдгрен А. «Три повести о Малыше и Карлсоне» (пер. со шведск. Л.З. Лунгиной); Нурдквист С. «История о том, как Финдус потерялся, когда был маленьким»; Поттер Б. «Сказка про Джемайму Нырнивлужу» (пер. с англ. И.П. Токмаковой); Родари Дж. «Путешествие Голубой Стрелы» (пер. с итал. Ю. Ермаченко); Топпелиус С. «Три ржаных колоска» (пер. со шведск. А. Любарской); Эме М. «Краски» (пер. с франц. И. Кузнецовой); Янссон Т. «Шляпа волшебника» (пер. со шведск. языка В.А. Смирнова/Л. Брауде).

Художественноэстетическое развитие

- В образовательной области «Художественно-эстетическое развитие» основными задачами образовательной деятельности с детьми являются создание условий для:
- развития у детей интереса к эстетической стороне действительности, ознакомления с разными видами и жанрами искусства (словесного, музыкального, изобразительного), в том числе народного творчества;
- развития способности к восприятию музыки, художественной литературы, фольклора;
- приобщения к разным видам художественно-эстетической деятельности, развития потребности в творческом

Основной формой организации работы с детьми становятся занятия, в ходе которых решаются более сложные задачи, связанные с формированием операционально-технических умений. На этих занятиях особое внимание обращается на проявления детьми самостоятельности и творчества.

Изобразительная деятельность детей в старшем дошкольном возрасте предполагает решение изобразительных задач (нарисовать, слепить, сделать аппликацию) и может включать отдельные игровые ситуации.

Для развития изобразительных умений и навыков большое значение имеет коллективная деятельность детей, как в непосредственно образовательной деятельности, так и в свободное время. К коллективной деятельности можно отнести следующие виды занятий с детьми: создание «портретной» галереи, изготовление альбомов о жизни детей и иллюстраций к сказкам; выполнение коллективных картин и др.

Все больше внимания уделяется развитию самостоятельности детей при анализе натуры и образца, при определении изобразительного замысла, при выборе материалов и средств реализации этого замысла, его композиционных и цветовых решений.

самовыражении, инициативности и самостоятельности в воплощении художественного замысла.

Тематика занятий и образовательных ситуаций отражает собственный эмоциональный, межличностный, игровой и познавательный опыт детей. Руководство изобразительной деятельностью со стороны взрослого приобретает косвенный, стимулирующий, содержание деятельности характер. В коррекционно-образовательный процесс вводятся технические средства обучения: рассматривание детских рисунков через кодоскоп; использование мультимедийных средств и т. д.

Реализация содержания раздела «Музыка» направлена на обогащение музыкальных впечатлений детей, совершенствование их певческих, танцевальных навыков и умений.

Продолжается работа по формированию представлений о творчестве композиторов, о музыкальных инструментах, об элементарных музыкальных формах. В этом возрасте дети различают музыку разных жанров и стилей. Знают характерные признаки балета, оперы, симфонической и камерной музыки. Различают средства музыкальной выразительности (лад, мелодия, метроритм). Дети понимают, что характер музыки определяется средствами музыкальной выразительности.

Особое внимание в музыкальном развитии дошкольников с нарушениями речи уделяется умению рассказывать, рассуждать о музыке адекватно характеру музыкального образа.

В этот период музыкальный руководитель, воспитатели и другие специалисты продолжают развивать у детей музыкальный слух (звуковысотный, ритмический, динамический, тембровый), учить использовать для музыкального сопровождения самодельные музыкальные инструменты, изготовленные с помощью взрослых. Музыкальные игрушки, детские музыкальные инструменты разнообразно применяются в ходе занятий учителя-учитель -логопеда, воспитателей, инструкторов по физической культуре и, конечно же, на музыкальных занятиях.

Большое значение для развития слухового восприятия детей (восприятия звуков различной громкости и высоты), развития общеречевых умений и навыков (дыхательных, голосовых, артикуляторных) и т. п. имеет взаимодействие учителя-логопеда, музыкального руководителя и воспитателей.

	Примерный перечень произведений изобразип			
	• Иллюстрации, репродукции картин: И	.И. Левитан «Золотая осень», «Осенний день. Сокольники», «Стога», «Март»,		
	«Весна. Большая вода»; В.М. Васнецов «Ал	пенушка», «Богатыри», «Иван - царевич на Сером волке», «Гусляры»; Ф.А.		
	Васильев «Перед дождем»; В.Д. Поленов «Зо	олотая осень»; И.Ф. Хруцкий «Цветы и плоды»; И.И. Шишкин, К.А. Савицкий		
	«Утро в сосновом лесу», И.И. Шишкин «Рож	кь»; А.И. Куинджи «Березовая роща»; А.А. Пластов «Летом», «Сенокос»; И.С.		
	Остроухов «Золотая осень», З.Е. Серебрякова «За завтраком»; В.А. Серов «Девочка с персиками»; А.С. Степанов «Катание			
	на Масленицу»; И.Э. Грабарь «Зимнее утро»	; Ю.Кугач «Накануне праздника»; А.К. Саврасов «Грачи прилетели», «Ранняя		
		. Петров - Водкин «Утренний натюрморт»; К.Е. Маковский «Дети, бегущие от		
		шов «Ксения читает сказки куклам»; М.А. Врубель «Царевна-Лебедь».		
		«Марья Моревна», «Сказка о царе Салтане», «Сказке о рыбаке и рыбке»; Л.В.		
	± /	очения Буратино, или Золотой ключик»; Е.М. Рачев «Терем-теремок».		
		областью «Художественно-эстетическое развитие», позволяет структурировать		
	ее содержание также по разделам:	oonacibio wijdomeerbeinio serein leekoe pasbirnen, nosbomer erpykijpiipobarb		
	• изобразительное творчество;			
	 музыка. 			
Физическое	В области физического развития ребенка	В ходе физического воспитания детей с ТНР большое значение		
	основными задачами образовательной	приобретает формирование у детей осознанного понимания необходимости		
развитие	• • • • • • •	здорового образа жизни, интереса и стремления заниматься спортом, желания		
	деятельности являются создание условий			
	для:	участвовать в подвижных и спортивных играх со сверстниками и самим		
	- становления у детей ценностей	организовывать их.		
	здорового образа жизни;	На занятиях физкультурой реализуются принципы ее адаптивности,		
	- овладение элементарными нормами и	концентричности в выборе содержания работы. Этот принцип обеспечивает		
	правилами здорового образа жизни (в	непрерывность, преемственность в обучении и воспитании. В структуре		
	питании, двигательном режиме,	каждого занятия выделяются разминочная, основная и релаксационная части.		
	закаливании, при формировании полезных	В процессе разминки мышечно-суставной аппарат ребенка подготавливается к		
	привычек и др.);	активным физическим нагрузкам, которые предполагаются в основной части		
	- развития представлений о своем теле	занятия. Релаксационная часть помогает детям самостоятельно регулировать		
	и своих физических возможностях;	свое психоэмоциональное состояние и нормализовать процессы возбуждения		
	- приобретения двигательного опыта и	и торможения.		
	совершенствования двигательной	Продолжается физическое развитие детей (объем движений, сила,		
	активности;	ловкость, выносливость, гибкость, координированность движений).		
	- формирования начальных	Потребность в ежедневной осознанной двигательной деятельности		
	представлений о некоторых видах спорта,	формируется у детей в различные режимные моменты: на утренней зарядке, на		

овладения подвижными играми правилами. прогулках, в самостоятельной деятельности, во время спортивных досугов и т.п.

Физическое воспитание связано с развитием музыкально-ритмических движений, с занятиями логоритмикой, подвижными играми. Кроме этого, проводятся лечебная физкультура, массаж, различные виды гимнастик (глазная, адаптационная, корригирующая, остеопатическая), закаливающие процедуры, подвижные игры, игры со спортивными элементами, спортивные праздники и развлечения. При наличии бассейна детей обучают плаванию, организуя в бассейне спортивные праздники и другие спортивные мероприятия.

Продолжается работа по формированию правильной осанки, организованности, самостоятельности, инициативы. Во время игр и упражнений дети учатся соблюдать правила, участвуют в подготовке и уборке места проведения занятий. Взрослые привлекают детей к посильному участию в подготовке физкультурных праздников, спортивных досугов, создают условия для проявления их творческих способностей в ходе изготовления спортивных атрибутов и т. д.

В этот возрастной период в занятия с детьми с ТНР вводятся комплексы аэробики, а также различные импровизационные задания, способствующие развитию двигательной креативности детей.

Для организации работы с детьми активно используется время, предусмотренное для их самостоятельной деятельности. На этой ступени обучения важно вовлекать детей с ТНР в различные игры-экспериментирования, викторины, игры-этюды, жестовые игры, предлагать им иллюстративный и аудиальный материал и т.п., связанный с личной гигиеной, режимом дня, здоровым образом жизни.

В этот период педагоги разнообразят условия для формирования у детей правильных гигиенических навыков, организуя для этого соответствующую безопасную, привлекательную для детей, современную, эстетичную бытовую среду. Детей стимулируют к самостоятельному выражению своих потребностей, к осуществлению процессов личной гигиены, их правильной организации (умывание, мытье рук, уход за своим внешним видом, использование носового платка, салфетки, столовых приборов, уход за

полостью рта, соблюдение режима дня, уход за вещами и игрушками). В этот период является значимым расширение и уточнение представлений детей с ТНР о человеке (себе, сверстнике и взрослом), об особенностях внешнего вида здорового и заболевшего человека, об особенностях своего здоровья. Взрослые продолжают знакомить детей на доступном их восприятию уровне со строением тела человека, с назначением отдельных органов и систем, а также дают детям элементарные, но значимые представления о целостности организма. В этом возрасте дети уже достаточно осознанно могут воспринимать информацию о правилах здорового образа жизни, важности их соблюдения для здоровья человека, о вредных привычках, приводящих к болезням. Содержание раздела интегрируется с образовательной областью «Социально-коммуникативное развитие», формируя у детей представления об опасных и безопасных для здоровья ситуациях, а также о том, как их предупредить и как вести себя в случае их возникновения. Очень важно, чтобы дети усвоили речевые образцы того, как надо позвать взрослого на помощь в обстоятельствах нездоровья. Характер решаемых задач позволяет структурировать содержание образовательной области «Физическое развитие» по следующим разделам: физическая культура; представления о здоровом образе жизни и гигиене.

2. Часть, формируемая участниками образовательных отношений 2.1. Парциальные программы

• Программа по формированию культуры безопасности личности «**Мир без опасности**». Автор: Лыкова И.А.

Цель программы: становление культуры безопасности личности в процессе активной деятельности, расширение социокультурного опыта растущего человека, содействие формированию эмоционально-ценностного отношения к окружающему миру и «Я-концепции».

Общие задачи:

Воспитывать культуру безопасного, здоровьесберегающего и здоровье созидающего поведения. Уточнить представления о видах опасностей, учить идентифицировать опасности, выявлять их причины и находить способы преодоления (н-р, сосульки на крыше дома - могут упасть - нужно обойти стороной).

Расширять и систематизировать представления детей о разных видах безопасности - витальной, социальной, экологической, дорожной, пожарной, информационной и др. Дать начальные представления о безопасности личности, общества и государства.

Уточнить представление о правиле как общественном договоре людей. Создавать условия для осмысления, мотивированного принятия и адекватного применения правил безопасного поведения в разных местах и ситуациях (дома, в детском саду, на улице, в транспорте, в магазине, в театре, в цирке, в аквапарке, в путешествии и др.).

Витальная безопасность:

Воспитывать ценностное отношение детей к здоровью и человеческой жизни, формировать потребность в бережном отношении к своей жизни и своему здоровью, желание вести здоровый образ жизни.

Продолжать развивать интерес к своему телу (его строению и функционированию) и здоровью. Воспитывать потребность в самостоятельном и постоянном соблюдении правил здоровьесберегающего поведения, привычку соблюдать культурно-гигиенические правила и нормы (регулярно мыть руки, чистить зубы и причесываться, правильно пользоваться бумажной салфеткой и туалетной бумагой и др.).

Расширять и систематизировать представления о важности для здоровья гигиенических и закаливающих процедур, соблюдения режима дня, физических упражнений, сна, пребывания на свежем воздухе.

Расширить представления о факторах, разрушающих здоровье человека: систематическое нарушение режима дня, недостаток сна, отдыха и свежего воздуха, гиподинамия (недостаток движений), недоедание и переедание, отрицательные эмоции (страх, гнев, раздражительность), несоблюдение правил информационной безопасности и др.

Обогащать и систематизировать представление детей о значении движений, двигательной активности, физической культуры и спорта для безопасности жизни и здоровья человека; развивать физические качества (ловкость, координацию движений, силу, скорость, меткость, быстроту реакции).

Продолжать учить анализировать и описывать свое со стояние в случае болезни, травмы, недомогания (головная боль, повышение температуры, тошнота, слабость, нарушение зрения, слуха, координации движений).

Поддерживать готовность обратиться за помощью к взрослым в случае болезни, травмы или недомогания; познакомить с приемами оказания элементарной помощи себе и другим людям при небольших ушибах, синяках, ссадинах.

Социальная безопасность:

Создавать условия для позитивной социализации и ситуации успеха для каждого ребенка с учетом его индивидуальности.

Воспитывать культуру общения, желание выполнять общепринятые нормы и правила взаимоотношений со сверстниками и взрослыми.

Дать представление о том, что каждый человек (личность) обладает определенными обязанностями и правами. Познакомить с правами ребенка и способами их за щиты. Содействовать формированию опыта безопасного сотрудничества и сотворчества в разных видах деятельности на основе принятых и осмысленных социокультурных норм.

Дать представление о том, что у разных народов и в разных культурах нормы поведения и общения могут быть различными, но это не мешает людям дружить и понимать друг друга.

Дорожная безопасность:

Продолжать знакомить с дорогой как явлением культуры. Уточнить представления о строении городской дороги, сооружениях для безопасного движения. Знакомить с дорожными знаками. Конкретизировать и углубить представления о транспорте, его видах, значении, возможных опасностях и правилах поведения.

Продолжать формировать практические навыки безопасного поведения на дороге и в транспорте.

Продолжать знакомить с работой экстренных служб, связанных с дорожной и транспортной безопасностью (в сюжетно-ролевых играх, проблемных ситуациях, в процессе моделирования событий и др.).

Пожарная безопасность:

Продолжать знакомить с огнем как явлением культуры и его значением в жизни человека и общества.

Предложить сравнить огонь природный и рукотворный. Помочь раскрыть символику огня и поддержать интерес к созданию образа огня в разных видах художественного творчества. Расширить представления о том, как и зачем человек управляет огнем; какие опасности при этом могут возникнуть и как их избежать.

Продолжать знакомить с работой экстренных служб, связанных с пожарной безопасностью.

Экологическая безопасность:

Продолжать формировать у детей основы экологической культуры, экологически грамотного поведения в окружающей среде, формировать первые навыки ресурсосбережения (Н.А. Рыжова).

Дать начальное представление о некоторых глобальных экологических проблемах (доступных для понимания детьми старшего дошкольного возраста), показать на конкретных примерах пути их решения, например, при изучении проблемы мусора дети размышляют о том, по чему мусор опасен для окружающей среды и человека, как и для чего нужно сортировать отходы и уменьшать их объем, почему не следует покупать ненужные товары, что означают значки на упаковках (Н.А. Рыжова).

Содействовать осмыслению и принятию правил природоохранного поведения в природных условиях и в населенных пунктах (уносить мусор с собой после отдыха или бросать в урны; не пугать животных в парках, лесах, лугах, на берегах водоемов).

Безопасность в обществе, правовое воспитание:

Продолжить знакомить с правилами поведения в группе, общественных местах, на транспорте. Чтение сказок, рассказов и обсуждение «хороших» и «плохих» поступков сказочных героев. Просмотр мультфильмов/ обыгрывание ситуаций с обсуждением норм и правил поведения в обществе (нарушение общепринятых правил и законов, совершение преступных действий). Продолжить знакомство с Конституцией РФ, Конвенцией ООН.

Знакомство с правами и обязанностями законопослушного гражданина.

Включение методических мероприятий на формирование правовых знаний.

Формирование предпосылок к здоровому образу жизни, профилактика пагубных привычек.

Способы и формы работы с детьми: программа реализуется в процессе совместной деятельности с воспитателем в режимные моменты (1раз в неделю): использовать следующие **образовательные ситуации**:

- культурно-гигиенические процедуры,
- прогулки на свежем воздухе,
- экспериментирование,
- ситуационные беседы (разговоры, обсуждения),
- подвижные игры,
- дидактические игры,
- сюжетно-ролевые игры,
- игры-драматизации,
- режиссерские игры,
- детский театр (теней, кукол, бибабо, пальчиковый и др.),
- встречи и беседы со специалистами, обеспечивающими безопасность жизни и здоровья людей (врачи, пожарные, сотрудники полиции, ГИБДД, МЧС и др.),
- тематические экскурсии, виртуальные путешествия,
- восприятие произведений фольклора потешек, прибауток, загадок, считалок, жеребьевок, дразнилок, небылиц, поговорок, пословиц, сказок и др.,
- восприятие разных видов искусства художественной литературы, народной игрушки, живописи, графики, скульптуры, фотографии, музыки, театра и др.,
- выставки, вернисажи,
- моделирование ситуаций, связанных с выявлением и преодолением опасностей,
- занятия физической культурой и спортом,
- развивающие занятия проблемно-эвристического характера, связанные с организацией таких видов детской деятельности как познание окружающего мира, конструирование, лепка, рисование, аппликация, труд в природе и хозяйственно-бытовой, художественный труд и др.,
- мастер-классы,
- исследовательские проекты,
- практико-ориентированные проекты и мн. др.

Целевые ориентиры

К семи годам ребенок:

- Имеет представления о разных видах безопасности: витальной (жизни и здоровья человека), социальной, экологической, дорожной, пожарной, информационной; получил начальные представления о безопасности личности, общества и государства; имеет первичные представления об обществе, о государстве и принадлежности к нему.
- Способен управлять своим поведением и планировать свои действия на основе первичных ценностных представлений, соблюдает элементарные общепринятые нормы и правила поведения.
- Старается вести себя дома, в детском саду, в общественных местах, на улице, в природе, во время прогулок и путешествий в соответствии с элементарными общепринятыми нормами и правилами, а не с сиюминутными желаниями и потребностями.
- Активно общается со сверстниками и взрослыми; может оценивать свои и чужие поступки в соответствии с первичными ценностными представлениями о том, «что такое хорошо, а что такое плохо», обращая внимание также на мотивы и намерения, а не только на последствия и результаты действий.
- Может осуществлять первичную общую самооценку на основе требований (критериев), предъявляемых взрослым к поведению или к результатам деятельности.
- Может рассуждать о безопасности жизни и здоровья, о здоровом образе жизни (о некоторых особенностях строения и функционирования организма человека, о важности соблюдения режима дня, о рациональном питании, о значении двигательной активности, о полезных и вредных привычках и др.); о поведении во время болезни.
- Самостоятельно выполняет доступные возрасту гигиенические процедуры, соблюдает элементарные правила здорового образа жизни; владеет основными культурно-гигиеническими

навыками (быстро и правильно умывается, чистит зубы, поласкает рот после еды, моет уши, причесывается, правильно пользуется носовым платком, следит за своим внешним видом, самостоятельно одевается и раздевается, следит за чистотой одежды и обуви и т.п.); выполняет правила культуры еды.

- Обнаруживает достаточный уровень развития физических качеств и основных движений, соответствующий возрастно-половым нормативам.
- Понимает, как нужно вести себя в опасных ситуациях, и при напоминании выполняет эти правила.
- Знаком со способами обращения за помощью в опасных ситуациях, знает номер телефона вызова экстренной помощи; умеет привлечь внимание взрослого в случае травмы или недомогания; оказывает элементарную помощь себе и другому.
- Интересуется новым, неизвестным в окружающем мире (в природе, мире предметов и вещей, мире отношений и своем внутреннем мире); активно участвует в «открытии» новых знаний; испытывает положительные эмоции при «открытии» новых знаний; знает различные средства получения информации, пытается их использовать.
- Способен самостоятельно действовать (в различных видах детск5ой деятельности, в повседневной жизни); стремится самостоятельно преодолевать ситуации затруднения разными способами.
- Откликается на эмоции близких людей и друзей, понимает эмоциональные состояния окружающих, проявляет сочувствие, готовность помочь окружающим; адекватно использует вербальные и невербальные средства общения; способен изменять стиль общения со взрослыми или сверстником в зависимости от ситуации.
- Имеет представления о разных объектах неживой и живой природы и их взаимозависимости, может привести отдельные примеры приспособления животных и растений к среде обитания, может объяснить, почему нужно охранять растения и животных, проявляет к ним бережное отношение; понимает и может объяснить зависимость состояния окружающей среды от действий человека и от его личных действий, знает о зависимости здоровья человека от состояния окружающей среды.
- Применяет в практической деятельности известные правила и нормы поведения в группе, в обществе, на транспорте; различает «хорошие» и «плохие» поступки; просмотрев мультфильм, самостоятельно анализирует и выделяет «положительных» и «отрицательных» героев, дает оценку их противоправных действий; имеет представление о Конституции РФ, Конвенции ООН и их содержании; знаком с правилами и законами, которые необходимо соблюдать; сформировано представление о здоровом образе жизни и негативных последствиях пагубных привычек, их воздействия на человека.

Содержание работы

У детей воспитывается привычка ежедневно ухаживать за чистотой своего тела, пользоваться индивидуальными средствами гигиены и ухода, причесываться. Развиваются и совершенствуются умения полоскать рот каждый раз после еды, чистить зубы два раза в день, пользоваться зубочистками и зубной нитью (под руководством взрослого). Дети продолжают знакомиться с особенностями строения и функционирования организма человека. Формируются элементарные представления о внутренних органах: сердце, легкие, желудок, почки, спинной и головной мозг.

Педагог напоминает правила безопасного поведения по отношению к своему здоровью и здоровью других людей, о необходимости охраны зрения и слуха (нельзя долго смотреть телевизор, играть на компьютере, рассматривать иллюстрации; рисовать можно только в хорошо освещенном месте; нельзя громко кричать, включать громко музыку и т.п.). Рассказывает, почему нельзя общаться с заболевшими детьми и взрослыми, как можно уберечь себя от инфекционного заболевания. Учит элементарным правилам оказания первой помощи при ушибах, небольших порезах, кровотечении из носа.

У детей совершенствуются умения элементарно описывать свое самочувствие, обратиться К взрослому в случае недомогания или травмы. Важную роль при этом начинает играть уровень речевого развития ребенка. Уточняются и обогащаются ранее освоенные представления о культуре поведения при первых признаках простудного заболевания (пользоваться носовым платком, прикрывать им рот при чихании и пр.).

Расширяются представления детей о рациональном питании, значении двигательной активности, соблюдении режима дня, правилах и видах закаливания, о пользе сна и активного отдыха, о роли солнечного света, воздуха и воды в жизни человека. Расширяются представления о правилах и видах закаливания. Взрослый продолжает обращать внимание на культуру поведения во время приема пищи: на необходимость обращаться с просьбой, благодарить. Закрепляются умения детей быстро и аккуратно одеваться, и раздеваться, соблюдать порядок в своих вещах.

Занятия по физической культуре проводятся три раза в неделю с подгруппой детей в первой половине дня, из них одно занятие - в игровой форме на воздухе. В теплое время года (сентябрь и май) все занятия рекомендуется планировать на воздухе. Длительность занятия по физической культуре не должна превышать 30 минут. При наличии бассейна два занятия посвящены обучению детей плаванию. Выполнение комплексов физических упражнений носит более сложный характер, вносятся новые элементы спортивных игр. Подвижные игры, приобретая более целенаправленный характер, включают сложные двигательные задания, направленные на развитие двигательного творчества детей. В процессе организации занятий по физической культуре педагог использует методы страховки и учит детей оказывать помощь и поддержку друг другу.

Ребенок седьмого года жизни становится более самостоятельным, независимым от взрослых. Обогащается его социальный опыт, усложняются взаимоотношения с окружающими. Это позволяет ему более полно осознать себя, свои достоинства и недостатки. Возрастает самостоятельность и критичность детской оценки и самооценки. Оценочные суждения становятся более детализированными, развернутыми. К концу дошкольного возраста возникает важное новообразование - осознание своего социального «Я».

Воспитатель продолжает расширять знания детей о своей семье, ее истории, об участии родственников в благородных делах и поступках. Закрепляет знание детьми домашнего адреса, телефона, имении отчества, места работы родителей и их профессии. Воспитатель рассказывает детям, куда нужно обратиться при нападении преступников, пожаре, наводнении, как вызвать полицию, «скорую помощь». Рассказывает, что нужно делать, если ребенок потеряется (сообщить свой адрес полицейскому, но не рассказывать его случайному взрослому).

Главное в данном возрасте - поддержка детской самостоятельности: в выборе игры, линий ее развития, в распределении ролей, в создании предметно-игровой среды, в изготовлении в продуктивных видах деятельности недостающих атрибутов и т.д.

При организации предметно-игровой среды педагогу необходимо учитывать индивидуальные особенностей детей, гендерный подход к воспитанию мальчиков и девочек, интересы и потребности каждого ребенка, предусмотреть использование дополнительного (бросового) материала, предметов-заместителей.

Педагог продолжает знакомить детей с правилами экологически безопасного поведения в быту, в природе, с проблемой ресурсосбережения, закрепляет уже полученные навыки. Знакомит детей и родителей с основами экологической безопасности, с отдельными источниками экологической опасности, которые находятся в ближайшем окружении (автостоянки, предприятия, автотрассы), с правилами выбора мест для отдыха и оздоровления (не гулять, не отдыхать, не заниматься спортом возле автотрасс, не купаться в водоемах вблизи выбросов сточных вод предприятий и в загрязненных водоемах), с правилами сбора лекарственных, пищевых растений, грибов (нельзя собирать растения, грибы вблизи дорог, возле предприятий, возле сельскохозяйственных полей.

Воспитатель формирует элементарные представления о роли чистой воды и чистого воздуха в жизни человека, животных и растений, экологически чистых продуктов.

Учит детей и взрослых учитывать экологическую ситуацию в населенном пункте при выращивании культурных растений (нельзя употреблять продукцию с огородов, расположенных вблизи автотрасс, в условиях крупных городов, автостоянок и т.п., так как они накапливают опасные для здоровья вещества).

Педагог организует участие детей и родителей в реальных делах по сохранению окружающей среды своего ближайшего окружения («Сбережем первоцветы», «Очистим родник»).

Дети учатся находить связь между климатом и образом жизни людей, узнают о том, как меняется климат, как человек приспосабливался к окружающему, как его деятельность, в свою очередь, изменяет природу, климат, окружающую среду и как люди решают экологические проблемы.

У детей формируются представления о Солнце как источнике тепла и света, необходимых для жизни живых организмов, о том, что вода и воздух необходимы для каждого живого организма, для роста и развития растений, для жизни животных и человека.

Педагог знакомит детей со свойствами воды (прозрачная, без вкуса, запаха, цвета, не имеет формы и т.п.), с разнообразием водоемов (река, озеро, море, океан и др.), с ролью воды в нашей жизни и жизни животных, растений; со свойствами воздуха (невидимый, прозрачный, легкий), его значением в жизни живых организмов и человека; и с ветром - движением воздуха (ветер невидим, но ощутим по движению других предметов - качаются деревья, летят листья и т.п.; он способствует опылению растений, распространению семян, движению парусных судов, помогает человеку переносить сильную жару, сильный ветер приносит штормы, бури, ураганы, что иногда приводит к разрушению жилья человека, к морским кораблекрушениям).

Воспитатель организует знакомство детей с новыми материалами и их свойствами (полиэтилен, плексиглас, керамика, фарфор, хрусталь, драгоценные металлы, драгоценные камни), рассказывает о том, что некоторые из них (например, полиэтиленовые пакеты) отрицательно влияют на окружающую среду.

Дети начинают знакомиться с основами информационной безопасности. В компьютерных играх для дошкольников выделяются три вида задач: игровая, дидактическая и техническая (управление компьютером). В одних случаях игра связана с решением какой-то одной задачи, в других - сразу со всеми. Содержание компьютерных игр оказывает влияние не только на познавательное развитие ребенка, но также и на его физическое и психическое здоровье. Поэтому нужно тщательно подбирать компьютерные игры, обращая особое внимание на то, чтобы они имели обучающую и развивающую направленность, в них не было бы насилия и жестокости, при этом изображение на экране было бы четким, а смена кадров была не слишком быстрой (Е.В. Трифонова). Играя в компьютерные игры, ребенок учится планировать, предвосхищать цепь элементарных событий, у него развивается способность к осознанию своих действий и прогнозированию их результата, формируется тончайшая координация движений глаз и рук, что в целом способствует становлению произвольного внимания. Это означает начало овладения теоретическим мышлением: ребенок начинает думать прежде, чем делать. Формирование основ теоретического мышления обеспечивает интеллектуальную подготовку к обучению в школе.

Воспитатель знакомит детей с некоторыми знаками дорожного движения, учит ориентироваться на улице, определять право и лево (от себя). Закрепляет правила безопасного поведения при катании на детском транспорте (велосипеде, самокате, роликах), напоминает о необходимости пользоваться во время катания шлемом, наколенниками, фликерами (в темное время суток) и пр.

Воспитатель продолжает проводить беседы, игровые программы, реализовывать инсценировки и организовывать образовательные ситуации, акции, методические мероприятия с воспитанниками, которые соблюдают правила поведения в группе, в музыкальном и спортивном залах, на прогулке, дома, общественных местах. Продолжают оценивать поступки сказочных героев, прочитанных произведений. Анализировать фрагменты, просмотренных мультипликационных фильмов, высказываются о поступках героев. Знакомы и начинают применять правила и обязанности гражданина. Знакомятся с Международными документами о правах ребенка: Конституция РФ, Конвенция ООН о правах ребенка, Декларация о правах ребенка. Проводятся циклы мероприятий и тематические дни «День здоровья», «Мы за здоровый образ жизни», Скажи вредной привычке «НЕТ!», в которых воспитанники принимают участие, а также являются и их организаторами.

Детская художественная литература

Авторские произведения

- Андерсен Х.-К. «Огниво», «Снеговик», «Стойкий оловянный солдатик», «Гадкий утенок»;
- Аксаков С.Т.«Аленький цветочек»;
- БажовП.П. «Огневушка-Поскакушка»;
- -КиплингДж.Р. «Маугли»;
- Пушкин А.С. «Сказка о мёртвой царевне и о семи богатырях»; «Сказка о царе Салтане...»;
- Радзиевская Л.Л. «Азбука безопасности»; «Ты и вода», «Ты и животные», «Ты и лес», «Ты один дома»;
- Толстой А.Н. «Золотой ключик, или приключения Буратино»;
- Ушинский К.Д. «Спор воды с огнём»;
- Цыферов Г.М. «Сказки на колёсиках»;
- Чёрный С. «Костёр»;
- Чуковский К.И. «Мойдодыр», «Муха-цокотуха», «Путаница», «Федорино горе»;
- Шмидт М.Г. «Тетя на машине» (из книги «Саша и Маша»);
- Яковлев Ю.Я. «Моя улица» и др.
- Алифанова Г.Т. Петербурговедение для малышей от 3 до 7 лет. Программа «Первые шаги». СПб.: Паритет, 2008.

Цель программы: воспитание любви к родному городу, гордости (Я – петербуржец), возбуждение познавательного интереса к Санкт-Петербургу, Васильевскому острову. Формирование начальных знаний о родном городе.

Задачи:

- 1. Умение адекватно оценивать поступки (людей и свои).
- 2. Продолжать развитие культуры общения.
- 3. Формирование понятий «сельский дом городской дом», «сельский житель городской житель».
- 4. Дальнейшее расширение и закрепление представлений об улице, городе, архитектуре.
- 5. Закрепление знаний о символах города, памятниках, достопримечательностях.
- 6. Формирование понятия «мы— петербуржцы».
- 7. Знакомство с праздниками нашего города.

Целевые ориентиры

К концу учебного года воспитанник знает:

- и называет архитектурные части дома; Дома с далеким прошлым в историческом центре Санкт-Петербурга; различия городского дома и дома в деревне; образ дома (злой, добрый, молодой, старый больной);
- историю Санкт-Петербурга;
- что такое проспект, переулок, район;
- жизнь улицы: универмаг, универсам, телеграф;
- флаг России, Андреевский флаг, герб России, герб Санкт-Петербурга, символы Санкт-Петербурга, гимн города;
- центр города: Невский проспект, Адмиралтейство, Русский музей, площадь Искусств, Пушкинский театр;
- главную площадь Дворцовая, Александровская колонна, Зимний дворец, Эрмитаж;
- самый большой остров Васильевский; первый музей Кунсткамера;
- самый большой собор Исаакиевский, Исаакиевская площадь;
- Театральная площадь, Мариинский театр;
- знаменитые жители Санкт-Петербурга: Петр I, А.С. Пушкин, И.А. Крылов, К.И. Чуковский, С.Я. Маршак, Н. А. Римский-Корсаков.

Знаком:

- с картой мира, вселенной, праздниками: Рождество, День снятия блокады, День памяти Пушкина, День рождения города.

Сформированы понятия: мы — петербуржцы; столица, город, мегаполис, культурный центр; флот, верфь, ростры; дворец, музей, архитектура, скульптор, живопись; церковь, собор; городгерой, блокада.

Умеет: сравнивать образ жизни горожанина и сельского жителя.

Содержание работы

1. Работа в группе:

а) чтение художественной литературы:

I квартал:

Д. Биссет «Спасибо, извини, пожалуйста», А. Николаенко «Я буду архитектором», М. Алимбаев «Уроки вежливости», М. Пляцковский «Упрямый ослик», В. Сухомлинский «Черные руки», В. Осеева «Сыновья», В. Гаршин «Илья Муромец и Соловей-разбой ник», Я. Дялутите «Руки человека», В. Кудлачев «Важные слова», С. Погореловский «Попробуй-ка сам», Е. Пермяк «Дежурные сестры», А.С. Пушкин «Медный всадник» (отрывок).

II квартал:

И. Соколов-Микитов «Соль земли», А.И. Одоевский «Мороз Иванович», Е. Шварц «Сказка о потерянном времени», А. Гайдар «Чук и Гек», В. Сухомлинский «Для чего говорят спасибо», В. Коржиков «Говорящее письмо» (из книг «Твоя мама»), К. Паустовский «Теплый хлеб», М. Пляцковкий «Как ослик учился уважать старших», Э. Мошковская «Я маму свою обидел», Л. Толстой «Прыжок», Б. Никольский «Как живет аэродром».

III квартал:

«Как аукнется, так и откликнется», А.И. Одоевский «Городок в табакерке», О. Григорьев «Бабушка», В. Берестов «Праздник мам», В. Катаев «Цветик-Семицветик», С. Маршак «Рассказ о неизвестном герое», Г. Виеру «Девятое мая», Г. Демынина «Дружба», А. Митяев «Дедушкин орден».

Дополнительная литература по Санкт-Петербургу: Н. Ходза «Дорога жизни», М. Лободин «За оборону Ленинграда», С. А. Алексеев «Сто рассказов о войне», В. Ар-Ро «Сокровища моего города», В. Авсеенко «История города Санкт-Петербурга в лицах и картинах, 1703-1903 гг.», М. Басина «Мы идем по Ленинграду», «Стихи о Петербурге для детей» (пособие для воспитателей), М. Борисова «Мы гуляем по Летнему саду», А. Дорофеев «Путь наш далек», А. Ишимова «История России в рас-сказах для детей», «Ленинград в истории города», «Петербургский задачник для малышей», Л. Шиф «Путешествие по Петербургу с Аликом и Гусариком», И. Фирсов «Петра творенье» (о создании русского флота), С. Скаченко «Праздник на Неве», Н. Мердер «Из жизни петербургских детей», Д. Колпакова «Был городфронт, была блокада», З. Голубева «Рисуют дети блокады», Ю. Воронов «Метроном».

б) рассматривание картин:

I квартал:

Л. И. Бродская «Осенний туман», А. К. Саврасов «К концу лета на Волге», А. А. Пластов «Первый снег», жанровая живопись русских художников.

II квартал:

Л.И. Бродская «Лес зимой в снегу», К.А. Коровин «Северная баллада», А.К. Саврасов «Зимний пейзаж», А. А. Дейнека «Хоккеисты», плакаты об ох ране природы.

III квартал:

Л.И. Бродская «Апрель», К.Ф. Юон «Мартовское солнце», А. Грицай «Половодье», «Первые

дни мая», А. Рылов «Зеленый шум».

в) художественно-творческая деятельность.

І квартал

Лепка: «Чудо-дерево», «Дымковская кукла» (птичница), декоративная пластина «Герб города».

Аппликация: «Осенний натюрморт», «Сказочная птица» (мозаика), «Одежда для куклыбарышни», «Лебяжья канавка».

Рисование: «Игры с кляксами», «Знакомство с трудом художника», «Золотая осень», «Я мечтаю».

Конструирование: «Стройка», «Нарисуй и построй», «Железнодорожный вокзал», «Городок для любимых игрушек», «Игрушки-забавы для малышей» (дергунчики), «Дома для инопланетян» (по замыслу детей).

II квартал

Лепка: «Птица» (гжель), «Чайная посуда», «Мы любим зимний спорт».

Аппликация: «Роза» (гжель), «Елочные игрушки в подарок малышам», «Знакомство с декоративно-оформительским искусством», «На аэродроме» (коллективная).

Рисование: «Искусство Гжели», «Архитектура Санкт-Петербурга» (рисование элементов украшений, 2 занятия), «Натюрморт как жанр живописи», «Украшение сервиза элементами гжельской росписи», «В рождественскую ночь», «Рассматривание вологодских кружев», «Зимний пейзаж», «Зимние окна», «Любимое занятие моей семьи», «Когда я плачу», «Знакомство с портретом как жанром живописи», «Портрет мамы», «Защитники города» (дни блокады).

Конструирование: «Мост» (по условию), «Цирк», «Парк отдыха», «Поделки для пап и дедушек».

III квартал

Лепка: «Космическая техника», декоративная пластина «Символ города» (кораблик, Медный всадник, сфинкс).

Аппликация: «Поздравительная открытка для мам и бабушек», «Мы — модельеры» (вырезание одежды), «По мотивам хохломской росписи», «Парад кораблей на Неве».

Рисование: «Петропавловская крепость», «Как цвет помогает понять настроение картины», «Как художник составляет натюрморт», «Космос», «Мосты Санкт-Петербурга», «Город на реке Неве», «Знакомство с Хохломой» (2 занятия), «Хоровод достопримечательностей Санкт-Петербурга», «Моя группа», «Кем я стану», «Город будущего».

Конструирование: «Новоселье у кукол», «Ателье для кукол», «Космодром», «Наш микрорайон», «Речной вокзал», «Автозавод», «Сельская улица», «Городская улица».

г) Беседы

- Что такое красота? Что ты видел красивое? Можно ли сделать красивое?
- Мои чувства. Что ты умеешь чувствовать? Как можно управлять чувствами?
- Мои мысли. О чем чаще всего ты думаешь? Как ты воспитываешь себя в мыслях? Что нужно делать, чтобы много знать?
- Мои поступки. Какие бывают поступки? Какой хороший поступок ты совершил сегодня?

Что ты сделал плохого? Как ты оцениваешь свои поступки?

- Что я умею. Что ты умеешь? Чего не умеешь? Чему ты хочешь научиться? Как ты относишься к людям, которые умеют все делать? Чем тебе нравится заниматься? Что у тебя получается хорошо?
- Моя семья, моя родословная. Знаешь ли ты свое имя, фамилию, домашний адрес, телефон, номер детского сада, как зовут воспитателей? Знаешь ли ты всех членов своей семьи? Где живут твои дедушка и бабушка, другие родственники? Что тебе рассказывали дедушка и бабушка о своих родителях? На кого ты похож? Есть ли у вас в семье семейный альбом и твой детский альбом?
- Мои друзья. Много ли у тебя друзей? Знаешь ли ты их имена, фамилии? Что интересного умеют делать твои друзья? Как вы помогаете друг другу?
- Правила поведения настоящего горожанина.
- Безопасность ребенка. Кому можно без опасения назвать свое имя, адрес, номер телефона? Как ты поступишь... когда по телефону незнакомый голос спросит: «А твои родители дома?» когда незнакомый: человек просит тебя открыть дверь, чтобы вручить посылку родителям или подарок для тебя? когда незнакомая женщина скажет: «Я тебя знаю, пойдем со мной?».

I квартал

Ситуации: «Школа», «Цветик-Семицветик», «Кто делает игрушки», «Что кому надо для работы», «Труд взрослых» (учитель, библиотекарь, фермер, банкир, модельер, кинолог), «Библиотека», «Помоги Федоре», «Что может показать наше лицо», «Угадай настроение», «Разговор по телефону», «Объясни маме, как разбилось стекло», «Что делать?» (в группе на полу разлили воду), «Если тебе больно», «Найди жильцов домика» («радости», «печали», «нежности»), «Мы встречаем друзей-школьников», «Как обращаться с книгой» (мы пришли в библиотеку).

Общение: «Как я провел лето», «Я пишу письмо бабушке», «Я живу в России», «Кем я буду, когда вырасту», «Какие книги я люблю читать», «Село — городу», «Откуда хлеб на столе», «Мир города» (улицы, проспекты), «Знаешь ли ты свой город» (ежемесячно), «Русский фольклор», «О чем я люблю думать», «Когда я радуюсь», «Я— добрый волшебник», «Город — селу», «Наши добрые дела», «Как я провел воскресенье», «Любимые занятия моей семьи», «Народные танцы России», «Труд в России», «Заповедные места нашего края», «Труд людей в нашем городе», «Доброе отношение к людям», «Визитная карточка города» (имя, возраст, герб), «Отличительные черты Санкт-Петербурга» (город рек, каналов, мостов, музеев).

Игры: «Школа», «Путешествие по России», «Фабрика игрушек», «Мы — фермеры», «Библиотека», «Театр», «Телефонная станция», «Путешествие по пустыне», «Консервный завод», «Путешествие по степи».

II квартал

Ситуации: «Как вызвать врача на дом», «Как звонить по телефону», «Определи настроение людей по фотографии», «Сказка-тест "Страх"», «Ознакомление с трудом взрослых» (дирижер, тренер, артист эстрады), «Как звонить в милицию», «Правильно принимай подарок», «Определи людей разной национальности», «Сказка-тест "Прогулка"», «Как звонить в пожарную часть», «Кто расскажет о себе хорошее» (ежемесячно).

Общение: «Как улучшить себе настроение», «Где работают мои близкие родственники», «Я — волшебник», «Я горжусь трудом своих родителей», «Жизнь детей разных стран», «Архитектура Санкт-Петербурга», «Дикторы телевидения», «Богатство города Санкт-Петербурга» (город-труженик, город музеев, библиотеки, храмы, театры, наука), «Правила дорожного движения», «Традиции моей семьи», «Мы любим нашу землю», «Мой папа — пожарный», «Жители города Санкт-Петербурга».

Игры: «Стадион», «Кинотеатр», «Скорая помощь», «Телеграф», «Телевидение», «КВН», «Я беру интервью», «Театр».

III квартал:

Ситуации: «Плачет девочка» (как ее успокоить), «Что будет, если "Этикет наоборот"», «Труд взрослых» (спасатель, врач-травматолог), «Ты потерялся», «В нашем доме больной», «Ты один дома». Общение: «Что нельзя допускать в общении с людьми», «Мы помогли пожилым людям», «Люди разных народов» (расы — по глобусу и картам), «История Петропавловской крепости», «История Петропавловского собора», «Зимний дворец», «Обращение с огнем», «Мы говорим на русском языке», «Владыка морей —Адмиралтейство и Васильевский остров», «Хоровод достопримечательностей Санкт-Петербурга», «Поведение в школе, дома», «Случился пожар», «Праздник нашей Победы», «Как хорошо, если мир на Земле», «День рождения Санкт-Петербурга».

Игры: «Пожарная часть», «Скорая помощь», «Зоолечебница», «Стоматологическая поликлиника», «Дом моды», «Полет на Луну», «Дог-шоу».

Ознакомление с окружающим (С. Н. Кургузов «По следам Почемучки». М., 1995).

«Живой дом», «Как бороться с наводнением», «Как дышит дом». IX

«Чем дом питается», «Mы спускаемся в подземелье», «A — не растеряща», «A здравствует свет». A

«Болото-болотище», «Лес — это не просто деревья», «Береза — национальное русское дере во». XI

«Лесные санитары», «Мы заблудились», «Четы ре стороны света». XII

«Кто-то смотрит на нас с небес», «Мы едем на автомобиле». I

«Что мы нашли в почтовом ящике», «Как газеты получают, печатают», «Что такое автомат».

«Автомат-продавец», «По дороге в музей», «Аэропорт». III

«На чем люди плавают», «Как мы оказались в мастерской». - IV

«Про молотки, колотушки, кувалды», «Как ткань получается», «Одна компания — экосистема». V

2. Целевые прогулки, экскурсии

І квартал

Целевая прогулка «Старый дом и новый дом»: сравнение, дом болеет, дом родился. IX Целевая прогулка «Откуда свет пришел»: вдоль высоковольтной линии. X

Автобусная экскурсия в исторический центр города: Невский проспект, Казанский собор, Русский музей, Пушкинский (Александрийский) театр, Эрмитаж, Дворцовая площадь). XI

II квартал

Автобусная экскурсия «Храмы Санкт-Петербурга». XII

Экскурсии к памятникам: возложение цветов. І

Автобусная экскурсия «Дети и воспитатели блокадного Ленинграда»: музей в педучилище № 5. I

III квартал

Целевая прогулка «Новоселье в новом доме»: к построенному дому. III

Целевая прогулка к грачевнику (в парк) «Грачи прилетели»: приметы весны в нашем городе, в природе. IV

Автобусная экскурсия «Самый большой остров — Васильевский». IV

Автобусная экскурсия в исторический центр города: Исаакиевский собор, Медный всадник, Театральная площадь, Мариинский театр.

3. Информация для родителей

Краткое содержание и основные цели рекомендованных экскурсий и прогулок с детьми.

I квартал:

«Летний сад» — цели, историческая справ ка, содержание экскурсии; «Золотая осень» — цель, историко-литературная справка.

II квартал:

«Аэропорт и железнодорожный вокзал» — цель, содержание; «Город-герой» — цель, историческая справка, содержание; «Рождество» — цель, библейская история.

III квартал: «День Победы» — цель, историческая справка; «День города» — цель, историческая справка, рекомендации.

В течение года: информация о репертуарах театров нашего города с рекомендациями к посещению, о выставках в музеях города, об экспозициях в разных музеях города, содержание прогулок при посещении дворцово-парковых ансамблей (Пушкин, Павловск, Петродворец); постоянная информация о работе, которая проводится в группе, в детском саду; выставки: фотоальбомы, сделан-ные родителями; фотоальбомы, сделанные воспитателя-ми; семейные работы: макеты, рисунки, репродукции; конкурсы: лучший альбом, рисунок, макет, рассказ.

• Николаева С.Н. Парциальная программа «Юный эколог»: Для работы с детьми 3-7 лет.
 − М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2016. – 112 с. Соответствует ФГОС

Цель: формирование начал экологической культуры (правильного отношения ребенка к природе, его окружающей, к себе и людям как части природы, к вещам и материалам природного происхождения, которыми он пользуется).

Задачи:

- формирование у дошкольников осознано правильного, гуманного отношения к природе;
- накопление знаний о живой и неживой природе, взаимосвязи и взаимодействии всех природных объектов экологии;
- формирование у детей практических навыков и умений в разнообразной деятельности в природе, правильного поведения и общения;
 - воспитание потребности в созидании и творчестве;
 - создание условий для полноценного экологического воспитания;
 - воспитание любви к природе через прямое общение с ней.

Планируемые результаты

К концу года ребенок должен знать и уметь (у ребенка должны быть сформированы следующие знания и умения):

Объяснять экологические зависимости; устанавливать связи и взаимодействия человека с природой.

Ухаживать за растениями в уголке природы.

Иметь представления о различных природных объектах; о растительности леса, луга, сада, поля; домашних и диких животных, птицах; Красной книге; природе родного края.

Устанавливать причинно-следственные связи между состоянием окружающей среды и жизнью живых организмов.

Делать элементарные выводы и умозаключения.

Устанавливать связи между свойствами и признаками разнообразных материалов и их использованием.

Иметь представление о родном крае.

Содержание работы:

	- I	<i>I</i>		
месяц	неделя	тема	Программное содержание	страница
сентябрь	1	Наблюдение «Что цветет на	Осмотр участка, поиск цветущих растений, определение их названий. Отмечается, как	10
			красив участок с цветущими растениями.	

	2	нашем участке в начале сентября?», «Какие они — цветущие растения?»	Осмотр растений с целью определения их строения (найти стебель, листья, цветки, корни). Сравнение разных растений по высоте, форме, окраске листьев, цветов, стеблей, по запаху. Осмотр цветов, выявление зрелых семян, сбор	10-11
		«Что было сначала, что будет потом?», «Соберем семена садовых цветов»	их в коробочки или пакеты	
	3	Наблюдение «Украсим группу, детский сад красивыми цветами»	Дети любуются цветами: красотой астр, гладиолусов, георгинов, золотых шаров, настурций, яркостью ноготков, бархатцев. Называют, что красиво в каждом растении. Срезают цветы для украшения групповой комнаты, раздевалки, спальни, лестницы; для подарков малышам, заведующей.	11
	3	Наблюдение «Где еще растут садовые цветы?» «Нужно ли собирать семена дикорастущих растений?»	Целевая прогулка за пределы детского сада (в парк, сквер и др.). Рассматривание цветов, любование их красотой, определение их названий. Дети находят семена созревающих трав (подорожник, вьюн и др.), устанавливают, что они сами опадают, разносятся ветром, цепляются за одежду, шерсть животных, что семена можно собирать для зимней подкормки птиц.	11-12
	4	«Как заполнять календарь природы?»	Познакомить детей со страницей календаря на сентябрь, условными обозначениями; учить рисовать значки, пользоваться трафаретами, аккуратно раскрашивать квадратики, обозначающие дни недели; развивать интерес к наблюдениям за природой.	12
октябрь	1	«Делаем книгу "Приключения мышонка Пика"»	Дать детям представление о людях, создающих книгу, — писателе и художнике-иллюстраторе, о строении книги (обложка, титульный лист, страницы с текстом и иллюстрациями); объяснить, что книгу можно сделать самим, для этого надо интересно рассказать о событиях, записать рассказ, нарисовать к нему картинки.	15
	2	«Овощи и фрукты на нашем столе»	Уточнять представления детей о внешних и вкусовых качествах овощей и фруктов, наиболее распространенных в местности, где находится детский сад, о способах их употребления в пищу; закреплять представления о значении свежих плодов для здоровья людей; учить готовить салат.	16

	3	«Как лесные звери – медведь и белка – готовятся к зиме»	Дать детям представления о том, что лес — это среда обитания диких животных, белка и медведь приспособлены к жизни в лесу круглый год (они находят пищу, устраивают гнездо, берлогу, выводят потомство; осенью эти звери готовятся к жизни в зимний период: медведь отъедается, подыскивает место для берлоги, поздней осенью залегает в нее, белка делает запасы орехов, желудей, грибов). Развивать у детей представления о последовательности событий в жизни лесных зверей — от лета к зиме.	28
	4	«Уходит золотая осень»	Уточнять представления детей об осени, когда все в природе меняется (уходит тепло, становится холоднее, небо пасмурное, часто идут дожди; замирает жизнь среди растений и животных: вянут травы, расцвечиваются и опадают листья с деревьев и кустарников, перелетные птицы улетают на юг, насекомые прячутся и замирают, животные в лесу, в речках и прудах готовятся к зиме; люди осенью обирают урожай овощей и фруктов); развивать художественное восприятие — умение слушать литературные произведения, смотреть картины художников на темы осени; пробуждать стремление выразить себя в изобразительном творчестве.	30
	4	«Лошадь и овца – домашние животные»	Формировать у детей обобщенное представление о том, что лошадь и овца — домашние животные (живут вместе с человеком, не боятся его; используются в хозяйстве; человек заботится о них, создает все условия для их жизни: строит специальные помещения — конюшню, овчарню, ухаживает за ними, кормит и заготавливает корм впрок, сушит сено); закреплять представление о том, что корова и коза — домашние животные.	29
декабрь	1	Наблюдение «Как узнать ель?», «Какие у ели иголки?»	Рассмотреть с детьми ель, назвать характерные особенности ее строения, признаки, отличающие ее от других деревьев.	33
	2	«Письма заболевшим детям»	Воспитывать у детей ценностное отношение к своему здоровью, понимание, что здоровый ребенок красиво выглядит: у него чистая кожа, ясные глаза, румянец на щеках, стройное тело, крепкие мышцы; здоровый ребенок всему радуется, часто улыбается, смеется, приветлив с другими детьми и взрослыми, имеет хороший аппетит, с удовольствием играет и занимается любимыми делами; больному ребенку плохо, он часто плачет, не может играть, должен лечиться, принимать лекарства, сидеть дома. Воспитывать внимательное и заботливое отношение к	33

3	Наблюдение «Сравниваем ель с игрушечной елкой», «Сколько лет нашей ели?», «Кто может обидеть ель и как мы можем ей помочь?»	близким людям — взрослым и детям; подсказать, что больному ребенку бывает очень приятно получить письмо от ребят из группы — оно помогает ему выздороветь; научить детей писать письма, показать конверт и познакомить с процессом его оформления для отправки письма по почте. Уточнить с детьми отличие натуральной ели от игрушки (живая ель растет на участке: кроме ствола, веток, иголок, у нее есть большие корни, с помощью которых дерево получает влагу и питательные вещества из земли и прочно удерживается на одном месте. Игрушечная елочка маленькая, неживая, сделана из искусственного материала (пластмассы); у нее нет корней, она не растет; с нею можно играть, ее можно украшать игрушками).	35
3	«Станем юными защитниками природы»	Учить детей отличать хорошие, добрые поступки от иных; воспитывать желание подоброму относиться к людям, к природе, умение сочувствовать, сопереживать; познакомить с жанром плаката, учить создавать плакаты на тему бережного отношения к ели.	36
4	«Как лесные звери – белка, заяц, медведь, лиса – проводят зиму в лесу»	Дать детям представление о том, что в лесу живут разные животные; зима — для всех трудное время года; звери по-разному приспособлены к жизни в это время (медведь спит в берлоге; заяц питается корой деревьев, отыскивает стога сена, которые люди запасли на зиму для скота, имеет белую маскировочную окраску шерсти, быстро бегает, петляет, спасаясь от хищников (лисы, волка, совы), в этом ему помогают чуткие уши, раскосые глаза, способность делать большие прыжки и затаиваться; белка питается запасами растительной пищи, которые сделала осенью (грибы, желуди, орехи, семена шишек), имеет маскировочную серую, сероголубоватую окраску густой шерсти, которая спасает ее от холода и делает менее заметной в кронах хвойных деревьев, в морозы белка подолгу не выходит из дупла, где спит, укрывшись пушистым хвостом; самый опасный враг белки — куница, которая, как и белка, быстро бегает по деревьям; лиса охотится на зайцев, выслеживая их по следам, подстерегает мышей; ей помогают чуткие нос и уши, способность незаметно подкрадываться, затаиваться).	38
январь 1	Наблюдение «Какой снег?»,	Наблюдать с детьми свойства снега: белый, холодный, падает снежинками, которые тают на теплой руке – становятся капельками воды.	39

		«Снежинки очень красивы»	Показать детям, что падающие снежинки можно рассмотреть на темном фоне: они имеют строение узора из шести лучиков; все снежинки разные и красивые, их интересно рисовать	
	2	Наблюдение «Получаем талую воду»	Показать и рассказать детям, что снег, принесенный в теплое помещение, постепенно тает, из него образуется талая вода, она содержит мусор, грязь, поэтому снег брать в рот не следует, но талой водой хорошо поливать комнатные растения.	40
	2	Наблюдение «Замораживаем воду»	Показать детям, что жидкая вода на морозе меняет свое состояние — превращается в твердый лед (а не в снег); из подкрашенной воды можно сделать красивые цветные льдинки, чтобы украсить ими участок	40
	3	Наблюдение «Какие птицы прилетают на кормушку?»	Учить детей, рассматривая птиц, различать их по размеру, окраске оперения, издаваемым звукам; познакомить с их названиями.	40
	3	Наблюдение «Ищем птичьи следы»	Установить, что на свежевыпавшем снегу остаются разные следы: от людей, животных, машин, санок, лыж; птичьи следы похожи на крестики, по ним можно узнавать, какие птицы были на участке и что они делали.	41
	3	Наблюдение «Как птицы передвигаются по земле?»	Учить детей замечать особенности передвижения птиц по земле: ворона ходит большими шагами – у нее ноги длиннее, чем у воробья и голубя; воробей скачет на двух ножках; голубь делает частые шаги, оставляя на снегу красивую цепочку «крестиков»; следы могут внезапно обрываться, это означает, что птица взлетела, оставив следы от раскрытых крыльев и хвоста.	41
	4	Наблюдение «Когда бывает пар?», «Пар – это вода»	Познакомить детей с паром, с условиями его образования (в теплом месте пар можно заметить, если кипит вода, — легкими полупрозрачными клубами он поднимается вверх. Это очень горячий, опасный пар, он может обжечь тело). Познакомить детей с тем, что пар — это мельчайшие легкие капельки воды; соприкасаясь с холодным предметом, пар превращается в воду.	41
	4	«Что за зверь!»	Учить детей слушать чтение познавательного рассказа, вникать в содержание, представлять его в образах, которые можно изобразить в рисунках; воспитывать интерес к наблюдениям в природе, желание совершать простейшие опыты.	42
февраль	1	Наблюдение «Как птицы летают?»	Обратить внимание детей на то, что птицы в полете выглядят иначе, чем на земле: у них широко раскрыты крылья; хвост, шея и ноги вытянуты; птицы летают – машут крыльями, отталкиваясь ими от воздуха; птицы могут	42

		летать и не размахивая крыльями — планировать, в этом случае они теряют высоту и постепенно снижаются; садясь на землю, деревья, крышу дома, птица складывает крылья и хвост, чтобы они не мешали.	
1	Наблюдение «Когда птицы бывают заметны?»	Познакомить детей с явлением затаивания птиц, с их маскировочной окраской: птицы хорошо видны на фоне неба, снега, когда они летят или ходят; их трудно заметить, когда они затаиваются, сидя на ветках деревьев, кустарников, особенно незаметными становятся воробьи.	43
2	«Лес — это дом для многих жильцов»	Дать детям первоначальное представление о том, что лес — это сообщество растений и животных, проживающих вместе на одной территории; жизнь всех лесных обитателей зависит друг от друга; главные в лесу — деревья, они создают тень, под ними растут теневыносливые кустарники, травы, ягоды и грибы, в лесу на земле и на деревьях, кустах живет множество животных — там они находят пищу могут прятаться, строить гнезда и убежища.	44
2	Наблюдение «Выращиваем лук»	Вызвать у детей познавательный интерес к выращиванию этой огородной культуры, желание наблюдать за изменениями в луковицах в зависимости от условий; учить создавать ситуацию опыта, делать зарисовки.	47
2	Праздник, посвященный творчеству Виталия Бианки (12 февраля)	Подготовить с детьми инсценировку «Хвосты», костюмы, разучить подвижную игру-сказку «Лис и мышонок», собрать для выставки книги В. Бианки о природе.	49
3	«Как люди помогают лесным обитателям»	Формировать у детей представления о лосях, об их жизни в лесу в зимнее время, о лесниках и их природоохранной деятельности — зимней подкормке животных. Воспитывать бережное отношение к лесу, желание совершать хорошие поступки.	47
3	Наблюдение «Выращиваем лук»	Учить детей замечать изменения, которые происходят у прорастающих луковиц, связывать эти изменения (начало прорастания) с наличием благоприятных условий — воды, света, тепла; учить сравнивать луковицы, замечать разницу в прорастании и связывать ее с тем, что все луковицы находятся в разных условиях: одна луковица — в самых хороших (есть свет, тепло, вода), поэтому она лучше всех проросла, у нее более длинные корни и зелень, у другой есть тепло и влага, но нет света, она тоже хорошо проросла, но только ее листья загнутые и желтые; третья имеет влагу, свет, но сидит в холоде — она почти совсем не	49
		проросла; учить связывать причину и	

			следствие, правильно строить суждения и делать выводы.	
	4	Наблюдение «Выращиваем лук»	Учить детей замечать изменения в росте луковиц (зелени, корней), связывать их с условиями, в которых находится каждое растение; делать зарисовки с натуры, пользуясь трафаретами; отмечать истекшую неделю в календаре «полоской времени».	53
	4	«Прошла зима холодная»	Уточнить представления детей о зиме как сезоне, наиболее неблагоприятном для жизни растений и животных в природе (холод, мороз, земля покрыта снегом, вода затянулась льдом, очень мало света, так как день короткий, небо чаще всего пасмурное. Растения и животные по-разному приспособлены к жизни в зимнее время: деревья и кустарники зимой стоят без листьев, не растут; лесные животные зимуют каждый по-своему — медведь и еж спят, заяц и лось кормятся корой и ветками, белка — своими запасами); развивать способность воспринимать красоту зимних явлений природы (ее отражение в произведениях поэтов, художников, композиторов); побуждать к отражению их собственных впечатлений от зимней природы в	54
март	1	Наблюдение «Выращиваем лук»	изобразительной деятельности. Развивать в детях наблюдательность — умение замечать изменения в росте растений, связывать эти изменения с условиями, в которых они находятся, правильно отражать наблюдения в рисунке.	56
	1	«Наши четвероногие друзья»	Формировать у детей представления о том, что собака — умное домашнее животное, предана хозяину, ее можно дрессировать, многому научить, поэтому собак используют на разных службах — для охраны частных домов, учреждений, для охраны стада, в качестве поводырей, для розыска правонарушителей; воспитывать интерес к этим животным, бережное отношение к ним, умение правильно обращаться с ними.	56
	2	«Подарок дорогому человеку: маме, бабушке, сестренке»	Воспитывать доброе отношение к близким людям; побуждать к отражению в подарке ярких впечатлений о природе; познакомить детей с произведениями искусства, в которых запечатлена собака.	58
	3	«Как люди заботятся о своем здоровье весной»	Уточнить представления детей о человеческом теле, о назначении (функциях) отдельных его частей и органов; объяснить, что внутри тела есть скелет, сердце, легкие, что все органы важны для человека (он здоров и хорошо себя чувствует, если они нормально работают); что организм надо укреплять и развивать (заниматься физкультурой, закаляться,	59

	3	Наблюдение «Мать-и-мачеха — первые цветы на участке», «Где можно найти мать-и-мачеху?», «Какие листья у мать-	поддерживать чистоту и порядок в помещении, проветривать его, ухаживать за растениями, так как они улучшают воздух и создают красоту); что весной организм ослаблен, поэтому надо больше бывать на воздухе, употреблять продукты, богатые витаминами. Побуждать детей радоваться первым весенним цветам, познакомить с их названием, с особенностями строения: стебель покрыт чешуйками, он без листьев, цветок желтый, по форме похож на корзиночку. Развивать у детей наблюдательность — умение замечать, что в первую очередь цветы появляются на хорошо прогреваемых солнцем местах, где быстро сходит снег; учить устанавливать причинно-	61, 65
		и-мачехи (почему ее так	следственные связи.	
		назвали)?»		
	4	«Сравним кошку с собакой»	Уточнить представления детей о кошке как домашнем животном (живет вместе с человеком, ловит мышей, радует человека своим присутствием; хозяин заботится о ней;	62
			кошка — независимое, умное, чистоплотное животное, любит хозяина, если он хорошо с ней обращается; кошку нельзя заставлять делать то, чего она не хочет; с молодой кошкой	
			можно играть. Кошка отличается от собаки: она по-другому ведет себя и по-другому общается с хозяином).	
апрель	1	Наблюдение «Где можно найти божью коровку?», «Рассматриваем божью коровку»	Учить детей внимательно относиться к окружающему миру, воспитывать интерес к природным явлениям; уточнять представления о внешних особенностях жучка (маленький, круглый, яркой окраски — красной, желтой, оранжевой — с темными точками на спине, хорошо заметен, так как спокойно ползает на открытых, хорошо освещаемых местах).	65
	1	«Весна в жизни лесных зверей»	Уточнять и расширять представления детей о том, как в лесу оживает жизнь в весеннее время: трогаются в рост деревья, просыпаются животные (медведь, еж), насекомые, которые зимой спали; все устраивают свои гнезда, норы, выводят потомство; весна для всех создает хорошие условия (много света, тепла, пищи).	66
	2	Наблюдение «Как растут листья и как появляются семена у мать-и-мачехи?»	Вызвать у детей интерес к самостоятельным наблюдениям за знакомым растением, учить замечать его изменения; уточнить их представления о последовательности роста и развития растения (после цветов бывают семена, появившиеся листья растут и увеличиваются в размере).	68

	2	Наблюдение «Как божья коровка передвигается? »	Уточнить представления детей о том, что жучок передвигается двумя способами — летает и ползает, имея для этого специальные части тела, крылья и три пары ножек; передвижение происходит в разной среде — и по воздуху, и по твердой основе (ветки, ствол дерева и др.) с помощью разных хорошо приспособленных для этого частей тела.	68
	2	Наблюдение «Чем питается божья коровка?»	Рассказать детям о том, что жучок-хищник поедает очень маленьких букашек — тлей; тля бывает на многих травянистых растениях, она темного или зеленоватого, желтоватого цвета, ползает по растениям и ест листья и стебли, принося им большой вред; божья коровка, питаясь тлей, оздоравливает растения.	68
	3	Вечер досуга «Люблю березку русскую»	Разучить с детьми хороводные песни, стихи, пословицы, загадки.	69
	3	Наблюдение «Как божья коровка защищается от врагов?»	Показать детям, что жучок обладает специальной жидкостью, которую выпускает всякий раз, когда его пытаются сжать; яркая окраска предостерегает всех вокруг, как бы говоря: «Меня есть нельзя – я невкусный».	80
	4	Праздник юных любителей природы	22 апреля в День Земли	73
	4	«Береги деревянные предметы»	Дать детям представление о том, что дерево является важным строительным материалом (из стволов деревьев делают доски, фанеру, которые идут на изготовление домов, мебели, предметов быта, сувениров; дерево — легкий, теплый материал, из него получаются удобные и красивые предметы; дерево не тонет в воде, поэтому из него делают лодки, плоты, корабли; все предметы, изготовленные из дерева, надо беречь); познакомить с богородской резной игрушкой.	70
май	1	«Бережно относимся к бумаге»	Познакомить детей с разными видами бумаги и ее назначением; объяснить, что бумагу делают из древесины, бумага очень важна: она идет на изготовление книг, газет, альбомов, тетрадей, обоев; толстая бумага (картон) используется для изготовления различных коробок и упаковки предметов; надо бережно обращаться с книгами и чистой бумагой: старые книги можно подклеивать, хорошая бумага нужна для рисования, бумажные игрушки можно делать из старой бумаги.	80
	1	Наблюдение «Где растут одуванчики и как их можно узнать?»	Уточнять знание детьми цветка, умение найти его по листьям, форме соцветия.	82

	1	Наблюдение	Учить детей находить различия у растений в	82
	1	«Чем одуванчик	особенностях стебля, цветков, листьев.	02
		отличается от	decement erecoms, agerical, smerbeb.	
		мать-и-		
		мачехи?»		
	2	Наблюдение	Обратить внимание детей на интересное	85
		«Как	явление – цветы открыты в полдень и закрыты	
		одуванчики	вечером.	
		ложатся спать?»		
	2	Наблюдение	Развивать у детей наблюдательность, умение	86
		«Как выглядят	замечать изменения в состоянии растений в	
		одуванчики	связи с избытком влаги.	
		во влажную		
		погоду и во		
		время дождя?»		
	3	«Как человек	Дать детям представление о том, как люди	87
		охраняет	заботятся о природе, хотят ее сохранить,	
		природу»	поэтому создают заповедники – территории,	
			на которых природа (растения, животные)	
			охраняется, а хозяйственная деятельность	
			запрещена; познакомить с Красной книгой,	
			любого уровня (российской, региональной),	
			рассказать, что есть охраняемые растения и	
			животные; их осталось мало и они могут	
			исчезнуть совсем; показать и назвать местные	
	4	«Весна	растения, которые находятся под охраной. Уточнить и обобщить представление детей о	88
	4	кончается –	весне как о сезоне, когда в природе быстро	00
		лето	меняются условия жизни (становится тепло,	
		начинается»	увеличивается световой день, оттаивает земля,	
		The Influence	при таянии снега и льда образуется много	
			воды, поэтому оживают все растения и	
			животные; распускаются листья, цветы, растут	
			молодые побеги, оживают насекомые,	
			просыпаются животные, которые были в	
			спячке, возвращаются перелетные птицы,	
			которые вьют гнезда, выводят потомство;	
			весна – красивое время года, поэтому про	
			весну поэты написали много стихотворений,	
			художники создали замечательные картины).	
	4	Диагностически	Наблюдения за детьми в процессе труда в	
		e	уголке природы, взаимодействия с объектами	
		наблюдения	природы во время прогулок на участке	
			детского сада, за фиксацией наблюдений	

• Крупенчук О.И. «Научите меня говорить правильно! Комплексная программа подготовки ребенка к школе. ФГОС ДО». – Изд-во: Литера, 2021.

На каждую неделю отводится одна лексическая тема. На каждом занятии формируются общие речевые навыки детей, развивается зрительное и слуховое внимание, грамматический строй и связная речь, развивается моторика пальцев рук, т.к. мелкая моторика находится в прямой связи с развитием речи.

Цель программы: развитие речи детей дошкольного возраста 4-7 лет. Задачи:

- обучить детей различать звуки речи;

- -обучить детей слушать и слышать обращенную к ним речь взрослых и детей;
- обучить детей владеть звукопроизносительной стороной речи;
- обучить детей координированности движений пальцев рук;
- обучить лексике, грамматике и связной речи;
- развивать фонематические процессы: фонематическое восприятие, слух;
- развивать дыхание и силу голоса;
- развивать зрительное и слуховое внимание;
- развивать координированность движений пальцев рук;
- совершенствовать интонационную выразительность речи;
- развивать словарь (предметный, глагольный, словарь признаков по изучаемым темам);
- сформировать грамматические умения (словоизменение по роду, числу, падежу словообразование; употребление предлогов);
- обучить составлению предложений, составлению и пересказу текстов (повествований, описаний, сравнений) с постепенным усложнением структуры;

Перспективное планирование

І период

(сентябрь, октябрь, ноябрь)

Лексика

Лексические темы

 Сентябрь
 4 неделя - «Грибы».

 Октябрь
 1 неделя - «Овощи».

 2 неделя - «Фрукты».
 3 неделя - «Ягоды. Домашние заготовки».

 4 неделя - «Осень. Деревья. Осенняя одежда».

 Ноябрь
 1 неделя - «Дикие животные».

2 неделя - «Дикие животные готовятся к зиме».

3 неделя - «Перелётные птицы». 4 неделя - «Зимующие птицы».

- 1.Сиситематизация знаний о грибах, фруктах, ягодах, о диких животных, об осени, об осенних явлениях природы. Познакомить с осенними месяцами. Закрепить знания о названии деревьев.
- 2. Уточнить понятие «овощи», «фрукты» расширить представления о труде взрослых в огородах, садах, полях осенью. Закрепить знания названий основных цветов и их оттенков.
- 3. Систематиировать представления детей о многообразии перелетных и зимующих птиц.
- 4. Закреплять и расширять знания детей о перелетных и зимующих птицах, их поведении осенью.
- 5. Расширять представления детей о многообразии растений осеннего леса, уточнить знания о грибах и лесных ягодах.
- 6.Систематизировать представления детей о местах обитания диких животных. Расширить и углубить представления о подготовке их к зиме.
- 7. Уточнить и расширить представления об осенней одежде, обуви, головных уборах и материалах, из которых они сделаны.
- 8. Сформировать представления о труде людей на селе, о пользе их труда.
- 9.Ввести в активный словарь существительные, прилагательные и глаголы по изучаемым лексическим темам. Развивать вариативность лексики, способствовать формированию точности смыслового значения слов и выражений, включая переносные, абстрактные и пр.
- 10. Развивать понимание и умение объяснять значение устойчивых выражений; объяснять значения слов с опорой на их словообразовательную структуру, активизировать словобразовательные процессы.

Развитие грамматического строя речи

1. Совершенствовать умение детей образовывать и использовать в речи существительные в единственном и множественном числе (темы: «Грибы», «Овощи», «Фрукты», «Ягоды. Домашние заготовки», «Осень. Деревья. Осенняя одежда», «Дикие животные», «Перелётные птицы», «Зимующие птицы»).

- 2. Продолжать работу по обучению согласовывать прилагательные с существительными, по практическому употреблению относительных и притяжательных прилагательных в речи (по указанным темам).
- 3.Закрепить умение употреблять в речи простые предлоги, уточнить понимание значений и начать формировать у детей умения употреблять сложные предлоги из-под, из-за.
- 4. Уточнять понимание значений глаголов с различными приставками (о, под, при, под) и начать образовывать приставочные глаголы, а также закреплять их в речи.
- 5. Совершенствовать умение согласовывать числительные два, пять с существительными (по указанным темам).
- 6. Работать над коррекцией аграмматизмов в речи детей.

Обучение связной речи

- 1. Развивать стремление обсуждать увиденное, рассказывать о переживаниях, впечатлениях.
- 2. Продолжать обучать составлять предложения по картинке (серии), учить распространять предложения второстепенными членами предложения.
- 3. Закреплять умение составлять описательные рассказы о предметах на материале пройденных лексических тем.
- 4.Учить грамотно задавать вопросы. Стимулировать развитие не только познавательного интереса, но и познавательного общения.
- 5. Совершенствовать умение отвечать на вопросы по небольшим текстам, развивать речевой слух.
- 6.Совершенствовать навык составления рассказов по картине (по картинкам, по серии картинок).
- 7. Работать над совершенствованием процессов внимания, памяти, операций анализа и синтеза, сравнения, обобщения и классификации.
- 8.Учить устанавливать причинно следственные связи, развивать словесно-логическое мышление.

Развитие пространственных, временных представлений

- 1.Уточнить представления о пространственных отношениях, выраженных предлогами в, на, под, за.
- 2. Упражнять в умении ориентироваться на плоскости и в пространстве. Учить активно использовать слова сверху, внизу, слева, справа.
- 3. Уточнить и расширить представления о временных отношениях. Ввести в активный словарь слова месяц, неделя.
- 4.Учить точно подбирать глаголы движения с приставками пространственного значения (за, вы, пере, ото, у).
- 5. Упражнять детей в употреблении различных предложно-падежных конструкций.
- 6. Упражнять в сравнении предметов по длине, ширине, высоте, толщине, в классификации и объединении их по 3-4 признакам.

II период

(декабрь, январь, февраль)

Лексика

Лексические темы

Декабрь 1 неделя - «Домашние животные».

2 неделя - «Домашние животные и птицы и их детёныши».

3 неделя – «Зима. Зимняя одежда».

4 неделя – «Зимние забавы. Новый год».

Январь 1 неделя - «Человек. Части тела».

2 неделя - «Транспорт».

4 неделя - «Транспорт. Правила дорожного движения».

Февраль 1 неделя - «Материалы и инструменты».

2 неделя - «Профессии. Строительство».

3 неделя - «Защитники Отечества».

4 неделя - «Времена года. Календарь. Весна».

1. Систематизировать знания о зиме, о зимних явлениях природы.

Познакомить детей с зимними месяцами. Закрепить знания детей о зимующих птицах. Расширить представления о поведении и повадках вороны, синицы, снегиря, свиристеля. Объяснить, почему зимой нужно подкармливать птиц. Расширить представления о жизни диких животных зимой.

- 2. Уточнить понятия, расширить представления о материалах и инструментах.
- 3. Закрепить представления детей о новогоднем празднике. Закрепить знания о том, что в году 12 месяцев, что год начинается 1 января. Дать представления о том, как встречают Новый год в разных странах.
- 4. Систематизировать представления детей о транспорте, о профессиях на транспорте.
- 5. Закрепить и расширить знания детей о профессиях, о содержании труда, о роли механизации труда. Воспитывать уважение к людям труда и потребность трудиться.
- 6.Закрепить и расширить знания детей об инструментах, используемых представителями различных профессий, и действиях, выполняемых с помощью этих инструментов.
- 7.Систематизировать представления детей о местах обитания домашних животных и диких зверей. Расширить и углубить представления о подготовке их к зиме. Добиться понимания детьми роли человека в содержании домашних животных.
- 8.Ввести в активный словарь сущ., прил. и глаголы по изучаемым лексическим темам.
- 9. Развивать понимание и объяснять переносное значение устойчивых выражений; объяснять значения слов с опорой на их словообразовательную структуру, активизировать словообразовательные процессы.

Развитие грамматического строя речи

- 1. Совершенствовать умение образовывать и использовать в речи сущ. в ед.ч. и мн.ч. (по темам: «Человек», «Части тела», «Транспорт», «Профессии», «Строительство», «Защитники Отечества», «Времена года. Календарь. Весна».
- 2.Познакомить детей со способами словообразования (по теме «Материалы и инструменты»).
- 3. Продолжать работу по обучению согласовыванию имён прилагательных с именами существительными (по всем лексическим темам).
- 4.Учить правильному употреблению в речи относительных и притяжательных прилагательных (по лексическим темам «Домашние животные», «Домашние животные и птицы», «Зима. Зимняя одежда», «Человек. Части тела»).
- 5. Продолжать работу над обучением образовывать и употреблять в речи глаголы с приставами; глаголы, обозначающие трудовые действия. (по всем темам).
- 6. Закрепить умение правильно употребить в речи простые и сложные предлоги (по темам «Зима. Зимняя одежда», «Домашние животные»).
- 7. Работать над коррекцией аграмматизмов в речи детей.

Обучение связной речи

- 1.Совершенствовать умение составлять рассказы о предмете с использованием коллективно составленного плана, по картинке.
- 2.Учить детей составлять рассказы, опираясь на личный опыт, рассказывать о переживаниях, связанных с прочитанным, увиденным.
- 3. Учить детей пониманию и толкованию слов, сравнению, объяснению пословиц и загадок.
- 4. Работать над совершенствованием процессов внимания, памяти, операций анализа и синтеза, сравнения, обобщения и классификации.
- 5.Учить устанавливать причинно следственные связи, развивать словесно-логическое мышление, развивать речевой слух.

Развитие пространственных, временных представлений

- 1. Учить детей отражать пространственное положение предметов в речи. Уточнить пространственные отношения, выраженные сложными предлогами из-за, из-под и т.п.
- 2. Учить детей ориентироваться на листе бумаги в клетку, использовать прилагательные левее, правее, выше, ниже.
- 3. Закреплять представление о последовательности дней недели, месяцев года. Закрепить в речи

названия дней недели и месяцев года. Учить устанавливать возрастные различия между людьми.

- 4. Ввести в речь слова шире, уже, выше, ниже, больше, меньше, длиннее, короче.
- 5. Упражнять в употреблении различных предложно падежных конструкций.
- 6.Учить точно подбирать глаголы движения с приставками пространственного значения (за-, вы, пере-, от-, уехал).

III период

(март, апрель, май)

Лексика

Лексические темы

Март 1 неделя – «Мамин день. Семья».

2 неделя - «Ранние признаки весны. Первоцветы».

3 неделя – «Электроприборы. Ателье».

4 неделя – «Весна в природе».

Апрель 1 неделя – «Труд людей весной».

2 неделя - «Космос».

3 неделя - «Возвращение птиц. Насекомые». 4 неделя – «Посуда. Продукты питания».

Май 1 неделя - «Животные жарких стран».

2 неделя - «Город. Адрес».

1.Обобщить представления о характерных явлениях в живой и не живой природе.

- 2.Познакомить с трудом взрослых на полях, в садах и огородах весной, с ролью техники в сельскохозяйственных работах.
- 3. Сформировать представления о космосе, о его освоении людьми.
- 4.Углубить и расширить знания о родном городе, о его отличительных чертах и достопримечательностях. Воспитывать чувство гордости за родной город.
- 5.Ввести в активный словарь существительные, прилагательные, глаголы по лексическим темам.
- 6. Раскрыть и углубить представления об изменениях, происходящих в живой и неживой природе поздней весной.
- 7. Обобщить знания детей о жизни перелётных птиц поздней весной (строительство гнёзд, выведение и выкармливание птенцов, ловля насекомых).
- 8. Углубить знания детей о России. Воспитывать чувство гордости за Родину.
- 9. Развивать понимание и объяснять переносное значение устойчивых выражений; объяснять значение слов с опорой на их словообразовательную структуру, активизировать словообразовательные процессы.

Развитие грамматического строя речи

- 1.Закрепить правильное использование в речи простых и сложных предлогов. (по теме «Возвращение птиц. Насекомые».
- 2.Учить согласовывать притяжательные местоимения с существительными (по темам: «Мамин день. Семья». «Город. Адрес».
- 3. Работать над коррекцией аграмматизмов в речи детей.
- 4. Совершенствовать умение образовывать сравнительные степени прилагательных (по теме «Возвращение птиц. Насекомые»).
- 5.Закрепить правильное использование в речи относительных и притяжательных прилагательных (по темам: «Возвращение птиц. Насекомые», «Животные жарких стран»), согласование прилагательных и числительных с существительными (по всем темам).

Обучение связной речи

- 1. Совершенствовать навыки полного и краткого пересказа, описательного рассказа, рассказа по картинке и по серии картинок, рассказа из личного опыта.
- 2. Развивать творческие способности детей в творческой речевой деятельности.
- 3. Развивать умение отбирать для творческих рассказов самые интересные и существенные события и эпизоды, находя исходную форму передачи, включая в повествование описание

природы, окружающей действительности, используя вербальные и невербальные средства.

- 4.Побуждать детей к высказываниям и описаниям того, что они видели.
- 5. Работать над совершенствованием процессов внимания, памяти, анализа и синтеза, сравнения, обобщения и классификации.
- 6.Учить устанавливать причинно-следственные связи, развивать словесно-логическое мышление, развивать речевой слух.
- 7. Продолжать развивать диалогическую и монологическую формы речи. Стимулировать собственные высказывания детей.
- 8. Учить понимать свои переживания и чувства других людей и рассказывать об этом.

Развитие пространственных, временных представлений

- 1.Закрепить представления о последовательности дней недели, месяцев, об отношениях во времени (неделя-месяц, месяц-год).
- 2. Практиковать детей в отражении пространственного положения предметов в речи.
- 3. Закреплять представления о времени, ввести в активный словарь слова раньше, позже, вчера, завтра, старше, младше.
- 4. Упражнять в употреблении различных предложно-падежных конструкций.
- 5. Учить точно подбирать глаголы движения с приставками пространственного значения.
- 6. Упражнять в ориентировке на плоскости и в пространстве. Учить активно использовать слова раньше, позже, вчера, завтра, старше, младше.
 - Экономическое воспитание для дошкольников: формирование предпосылок финансовой грамотности. Примерная парциальная образовательная программа дошкольного образования / Аксенова Ю.А., Давыдова В.Е., Кириллов И.Л., Мищенко И.С., Шатова А.Д. М., 2017.

Цель программы: помочь детям пяти – семи лет войти в социально-экономическую жизнь, способствовать формированию основ финансовой грамотности у детей данного возраста.

Основные задачи Программы

Помочь дошкольнику выработать следующие умения, навыки и личностные качества:

- понимать и ценить окружающий предметный мир (мир вещей как результат труда людей);
- уважать людей, умеющих трудиться и честно зарабатывать деньги;
- осознавать взаимосвязь понятий «труд продукт деньги» и «стоимость продукта в зависимости от его качества», видеть красоту человеческого творения;
- признавать авторитетными качества человека-хозяина: бережливость, рациональность, экономность, трудолюбие и вместе с тем щедрость, благородство, честность, отзывчивость, сочувствие (примеры меценатства, материальной взаимопомощи, поддержки и т. п.);
- рационально оценивать способы и средства выполнения желаний, корректировать собственные потребности, выстраивать их иерархию и временную перспективу реализации;
 - применять полученные умения и навыки в реальных жизненных ситуациях.

Программа состоит из четырех блоков (разделов), связанных между собой задачами и содержанием: «Труд и продукт (товар)», «Деньги и цена (стоимость)», «Реклама: правда и ложь, разум и чувства, желания и возможности», «Полезные экономические навыки и привычки в быту».

Перспективное планирование рассчитано на 1 учебный год для воспитанников подготовительной группы компенсирующей направленности с тяжелыми нарушениями речи.

Самостоятельная деятельность	Совместная деятельность	Период проведения
обучающихся в развивающих	педагога с обучающимися	
центра		
	Труд и продукт труда	
Рассматривание альбома	Обсуждение сказки К.Д.	3-я неделя сентября
«Профессии»	Ушинского «Два плуга»	
Организация подвижной игры	Чтение стихотворений о труде и	4-я неделя сентября
«Выбор профессии»	профессиях	

	T			
Рисование на тему «Моя будущая профессия»	Беседа о труде	1-я неделя октября		
Рисование на тему «Как я помогаю близким»	Загадки о труде и профессиях	2-я неделя октября		
Рисование на тему «Мои добрые дела»	Дидактическая игра «Какие ошибки допустил художник»	3-я неделя октября		
Ручной труд «Мой товар на ярмарку»	Оригами «Игрушки своими руками»	4-я неделя октября		
	еньги и цена (стоимость)			
Рисование на тему «Мы ходим за	Обсуждение сказки/мультфильма	1-я неделя ноября		
покупками»	С.В. Михалкова «Как старик корову продавал»	_		
Рисование на тему «Чтобы я	Обсуждение сказки/мультфильма	2-я неделя ноября		
купил или сделал будь у меня	А.Н. Толстого «Золотой ключик,			
много денег?»	или приключения Буратино»			
Рисование на тему «Добрые дела	Обсуждение мультфильма	3-я неделя ноября		
нашей семьи»	«Золотая антилопа»			
Рисование иллюстраций к	Обсуждение мультфильма	4-я неделя ноября		
сказкам про деньги для	«Летучий корабль»			
составления альбома «Деньги в	· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·			
сказках»				
Рассматривание альбома «Деньги	Викторина «О какой сказке идет	1-я неделя декабря		
в сказках»	речь?»	.,, ,,		
Ручной труд «Копилка для	Обсуждение сказки Т.В. Грекова	2-я неделя декабря		
монет»	«Приключение монетки»	•		
Составление пиктограмм к	Обсуждение смысла пословиц и	3-я неделя декабря		
пословицам и поговоркам	поговорок о деньгах	-		
Рисование на тему «Места	Обсуждение сказки Б.В. Минина	4-я неделя декабря		
торговли: магазин, ярмарка,	«Доверчивый Зайчик»			
рынок»				
Составление карты сокровищ	Обсуждение сказки Т.В. Грекова «Клад»	5-я неделя декабря		
Аппликация на тему «Необычные формы денег»	Обсуждение сказки Б.В. Минина «Муравей и старый горшочек»	4-я неделя января		
Составление рассказа на тему	История про то, «Как Зайчика	5-я неделя января		
«Что значит быть бережливым»	бережливости научили»			
Рисование на тему «Деньги	Беседа «В общем о деньгах»	1-я неделя февраля		
разных стран»				
Рассматривание альбома	Беседа «Откуда берутся деньги и	2-я неделя февраля		
«Деньги»	на что тратятся?»	2 1		
Рисование на тему «Монеты моей	Беседа «История денег в России»	3-я неделя февраля		
страны»	Рашанна эпифматиналичу со точ	Л_я пепеця ферроця		
Составление интеллект-карты на тему «Доходы и расходы моей	Решение арифметических задач	4-я неделя февраля		
тему «доходы и расходы моеи семьи»				
Реклама: правда и ложь, разум и чувства, желания и возможности				
Выставка в книжном уголке	Обсуждение сказки А.С.	1-я неделя марта		
«Сказки с рекламой»	Пушкина «Сказка о царе			
	Салтане»			
Придумывание рекламных	Обсуждение сказки Г.Х.	2-я неделя марта		
слоганов с зарисовкой	Андерсена «Свинопас»	1		
Рисование на тему «Моя любимая	Обсуждение сказки Ш. Перро	3-я неделя марта		
реклама»	«Кот в сапогах»			

пословицам и поговоркам	Обсуждение р. н. сказки «Каша из	4-я неделя марта
~	топора»	
Составление интеллект-карты на	Обсуждение р. н. сказки «Вершки	5-я неделя марта
тему «Почему мне нравиться	и корешки»	
реклама для детей по		
телевизору?»		
Рисование на тему	Обсуждение сказки К.И.	1-я неделя апреля
«Фантастическая реклама»	Чуковского «Айболит»	
Сюжетно-ролевая игра	Обсуждение сказки Г.Х.	2-я неделя апреля
«Пиццерия для всей семьи»	Андерсена «Новое платье	
	короля»	
Составление интеллект-карты на	Беседа о рекламе	3-я неделя апреля
тему «Почему нельзя верить		
рекламе?»		
Полезные эконо	омические навыки и привычки в (быту
Рисование на тему «Моя	Игра-эстафета «Хорошо – плохо»	4-я неделя апреля
копилка»		
Организация мастерской по	Обсуждение рассказа Н. Носова	1-2-я недели мая
ремонту книг	«Заплатка»	
	Обсуждение сказки К.И.	3-я неделя мая
Составление рассказа на тему «Я	П	
Составление рассказа на тему «Я уважаю чужой труд» при	Чуковского «Федорино горе»	
_	Чуковского «Федорино горе»	
уважаю чужой труд» при	чуковского «Федорино горе»	
уважаю чужой труд» при рассматривании альбома	Чуковского «Федорино горе» Мини-беседа «Полезные	4-я неделя мая
уважаю чужой труд» при рассматривании альбома «Профессии»		4-я неделя мая
уважаю чужой труд» при рассматривании альбома «Профессии» Составление алгоритма трудовой	Мини-беседа «Полезные	4-я неделя мая
уважаю чужой труд» при рассматривании альбома «Профессии» Составление алгоритма трудовой деятельности какой-либо	Мини-беседа «Полезные экономические навыки и	4-я неделя мая 5-я неделя мая
Полезные эконо Рисование на тему «Моя копилка» Организация мастерской по ремонту книг	Игра-эстафета «Хорошо – плохо» Обсуждение рассказа Н. Носова «Заплатка» Обсуждение сказки К.И.	4-я неделя апреля 1-2-я недели мая

2.2. Реализация проектной деятельности

Название проекта	Ценность-	Месяц
	доминанта	
«Энциклопедия почемучек»	Познание	Сентябрь
Воспитатель побеседует с детьми о том, где и как они провели		
лето, уточнит и обобщит их представления о том, что они узнали,		
чему научились. Эти впечатления станут основой рукотворной		
книги — «Энциклопедии почемучек». Педагог предложит детям		
всем вместе составить из отдельных страничек общую		
«Энциклопедию почемучек», оформить ее обложку.		
Дома каждый ребенок создаст свою страничку будущей		
энциклопедии, которую он оформит вместе с родителями —		
нарисует картинку, а родители запишут его рассказ. Содержанием		
рассказа и картинки могут стать интересные факты, явления,		
события, про которые ребенок узнал, и те вопросы, на которые он		
смог найти ответы вместе со старшими.		
Выставка рукотворных открыток «Бабушкам	Труд	Октябрь
и дедушкам спасибо говорим»		
Воспитатель посмотрит с детьми мультфильм «Баба» и поговорит		
с ними о том, за что мы можем сказать спасибо нашим бабушкам		
и дедушкам. Уточнит и обобщит их представления о добрых,		
ласковых словах, которые приятно слышать нашим близким. Эти		
обсуждения станут основой для составления текста		

поздравительных открыток — «Бабушкам и дедушкам спасибо		
говорим».		
Дома дети вместе с родителями создадут текст своего		
поздравления бабушкам и дедушкам: взрослые запишут слова		
ребенка на красивом листе бумаги, а ребенок оформит этот лист		
своими рисунками и напишет свое имя (или первую букву своего		
имени). Затем в группе детского сада эти листочки с		
поздравлениями и пожеланиями будут вложены (вклеены) в		
самодельные открытки детей и представлены на выставке.		
«Сундучок семейных игр»	Семья	Ноябрь
Воспитатель побеседует с детьми о том, что они обычно делают		
дома и чем занимаются со взрослыми, когда собираются вместе,		
в какие игры любят играть всей семьей. Предложит детям сделать		
красивый сундучок, в котором они смогут собрать красивые		
карточки с описанием любимых семейных игр. В течение месяца		
педагог организует и проведет серию мастер-классов, во время		
которых дети группы и их родители познакомят друг друга с		
интересными семейными играми и научат в них играть		
(обменяются игровым опытом). Так, например, во время вечерних		
прогулок отдельные семьи смогут познакомить всех детей группы		
и их родителей со своими любимыми подвижными играми.		
Дома дети с родителями выберут одну любимую игру,		
в которую им нравится играть всей семьей, или в которую они		
хотели бы научиться играть, подготовят ее описание (напечатают		
или напишут на листе бумаги) и проиллюстрируют рисунками		
или фотографиями. Затем в группе детского сада эти «карточки»		
с описаниями игр будут собраны в «Сундучке семейных игр» и		
использованы во время мастер-классов, которые проведут		
родители вместе с ребенком для всех детей группы. Возможно,		
родители смогут записать и видеопрезентацию игры – покажут и		
расскажут, как в нее играть.		
Фотоколлаж «Красота вокруг нас»	Красота	Декабрь
Воспитатель побеседует с детьми о том, что такое красота — о	•	
чем или о ком можно сказать «красивый», могут ли это быть		
только разные предметы и вещи, или улыбку, объятия и поступок		
тоже можно назвать «красивыми». Предложит детям вместе с		
родителями подобрать фотографии или рисунки, запечатлевшие		
разные красивые явления, события, лица людей, облик предметов,		
составить из них фотоколлаж, а затем в группе детского сада		
рассказать о том, что они поместили в свой коллаж и почему.		
Вместе с детьми педагог оформит выставку «Красота вокруг нас».		
Дома дети с родителями подберут фотографии и рисунки для		
фотоколлажа, оформят его и составят небольшой рассказ о том,		
что на нем изображено.		
Фестиваль «Зимние забавы»	Здоровье	Январь
Воспитатель будет говорить с детьми о том, что они любят	, , <u>r</u>	·· · r
делать зимой на прогулке, чем заниматься, в какие игры играть.		
Предложит детям выбрать вместе с родителями одну какую-		
нибудь зимнюю игру (развлечение), сделать ее описание или		
видеопрезентацию. В конце месяца педагоги вместе с родителями		
организуют и проведут фестиваль «Зимние забавы», во время		
которого познакомят детей группы и их родителей с интересными		
зимними играми и научат в них играть.		
Дома дети с родителями выберут одну подвижную игру (зимнее		
The state of the s		

	1
Дружба	Февраль
Человек	Март

2.3. План работы по предупреждению детского травматизма

Цель: создание условий, оптимально обеспечивающих процесс обучения дошкольников правилам дорожного движения и формирование у них навыков осознанного безопасного поведения на дорогах и в транспорте.

Задачи:

- Систематизировать знания детей об устройстве дороги, о дорожном движении.
- Знакомить с понятиями «площадь», «бульвар», «проспект».
- Продолжать знакомить с дорожными знаками предупреждающими, запрещающими и информационно-указательными.
- Подводить детей к осознанию необходимости соблюдать правила дорожного движения.
- Расширять представления детей о работе ДПС.
- Воспитывать культуру поведения на улице и в общественном транспорте.
- Развивать свободную ориентировку в пределах ближайшей к детскому саду местности.
- Формировать умение находить дорогу из дома в детский сад на схеме местности.

Формы работы, содержание	Сроки
Рисование «Улица»: закрепление умения отражать в рисунке впечатления от	Сентябрь
окружающего мира, изображать тротуар, пешехода, пешеходный переход,	
деревья, цветы, светофор, знаки.	
Беседа «Кто регулирует движение транспорта»: закрепить знание о сигналах	Октябрь
светофора, уточнить представление о труде работника ДПС, который регулирует	
движение транспорта и пешеходов	
Чтение: Я. Пишумов «Посмотрите, постовой»,	Ноябрь
С. Михалков «Скверная история», А. Северный «Светофор»	_

Дидактические игры и упражнения: «Как львенок оказался в больнице»:	Декабрь
совершенствовать умение раскладывать картинки в логической	
последовательности событий и составлять по ним связный рассказ;	
«Ладошки»: закрепить знания о правилах культуры поведения во дворе, на	
тротуаре, остановке, в транспорте, при переходе через дорогу, использовать	
цветовые обозначения (красные, зеленые ладошки)	
«Придумывание конца рассказа «Как мы переходим через дорогу»: закреплять	Январь
навыки составления творческого рассказа, побуждать придумывать разные	
способы перехода проезжей части дороги (знак «зебра», светофор),	
способствовать закреплению алгоритма действий при переходе через дорогу.	
Викторина «Я по городу шагаю, правила не нарушаю»	
Целевая прогулка, наблюдение за автобусной остановкой: наблюдение за	Февраль
переходом проезжей части пешеходами после выхода из транспорта, уточнение	
правила: спереди и сзади обходить транспорт нельзя.	
Сюжетно-ролевые игры: «Улица»: водители едут по дорогам, обращая внимание	Март
на дорожные знаки «Дети», «Больница», «Пункт питания» и др.; объединить с	
играми «Школа», «Библиотека»	
Беседа «Примерный пассажир»: закрепление правил поведения в транспорте,	Апрель
умений принимать устойчивое положение, держаться правой рукой за поручень,	1
ноги слегка расставить, заранее готовиться к выходу, выходя, пропускать	
пожилых людей и т.д.	
Конструирование «Улица»: закрепление навыков работы с бумагой, побуждение	Май - Июнь
к созданию коллективной композиции, передающей вид близлежащей улицы.	

3. Содержание летней оздоровительной работы

Основная цель работы в летний оздоровительный период — это создание в дошкольном учреждении максимально эффективных условий для организации оздоровительной работы и развития познавательного интереса воспитанников.

Задачи работы с детьми:

Направление «Физическое развитие»:

- * Укреплять здоровье детей путем повышения адаптационных возможностей организма, развивать двигательные и психические способности, способствовать формированию положительного эмоционального состояния.
- * Всесторонне совершенствовать физические функции организма.
- * Повышать работоспособность детского организма через различные формы закаливания.
- * Формировать интерес и потребность в занятиях физическими упражнениями.
- * Удовлетворять естественную потребность в движении, создавать условия для демонстрации двигательных умений каждого ребенка.
- * Способствовать предупреждению заболеваемости и детского травматизма.

Направление «Художественно-эстетическое развитие»:

- * Закреплять и углублять музыкальные впечатления, полученные в течение года.
- * Поддерживать инициативу детей в импровизации.
- * Активизировать воображение, инициативу, творчество ребенка.
- * Развивать основы музыкально-театральной культуры, духовно обогащать детей положительными эмоциями
- * Совершенствовать исполнительские умения детей в создании художественного образа, используя для этой цели игровые, песенные и танцевальные импровизации.
- * Развивать коммуникативные навыки в различных ситуациях общения: со сверстниками, педагогами, родителями и другими людьми.
- * Приобщать детей к наблюдению за действительностью, развивать умение видеть мир глазами творца-художника.
- * Предоставить свободу в отражении доступными для ребенка художественными средствами своего видения мира.

- * Развивать умения передавать настроение, состояние, отношение к изображаемому, экспериментировать с различными видами и способами изображения.
- * Создавать максимальную свободу для проявления инициативы и необходимое для этого физическое и психологическое пространство.

Направление «Познавательное развитие»:

- * Удовлетворять детскую любознательность, не подавляя при этом интереса к узнаванию природы, формировать необходимые для разностороннего развития ребенка представления о ней, прививать навыки активности и самостоятельности мышления.
- * Обеспечить широкие возможности для использования всех пяти органов чувств: видеть, слышать, трогать руками, пробовать на вкус, чувствовать различные элементы окружающего мира.

Направление «Социально-коммуникативное развитие»:

- * Развивать игровую деятельность воспитанников;
- * Приобщение к элементарным общепринятым нормам взаимоотношений со сверстниками и взрослыми;
- * Продолжать работу по формированию гендерной, семейной, гражданской принадлежности, патриотических чувств;
- * Формировать представление об опасных для человека и окружающего мира природы ситуациях и способах поведения в них.
- * Развивать навыки общения со сверстниками, взрослыми и окружающей природой с ориентацией на ненасильственную модель поведения.

Направление «Речевое развитие»:

- * Развитие свободного общения с взрослыми и детьми, овладение конструктивными способами и средствами взаимодействия с окружающими.
- * Развитие всех компонентов устной речи детей: грамматического строя речи, связной речи диалогической и монологической форм; формирование словаря, воспитание звуковой культуры речи.
- * Практическое овладение воспитанниками нормами речи.
- * Развитие литературной речи.

Задачи работы с родителями:

- Повышение компетентности родителей в вопросах организации летнего отдыха детей.
- Привлечение семей к участию в воспитательном процессе на основе педагогики сотрудничества.
- Осуществление педагогического и санитарного просвещения родителей по вопросам воспитания и оздоровления детей в летний период.

Предполагаемый результат:

- Сохранение и укрепление здоровья детей, снижение уровня заболеваемости.
- Привитие детям навыков экологической культуры.
- Приобретение новых знаний и впечатлений об окружающем.

Приоритетными направлениями в летний оздоровительный период являются:

- физкультурно-оздоровительная работа;
- экологическое воспитание;
- игровая, музыкальная, театрализованная, изобразительная деятельность детей.

4. Организация и формы взаимодействия с родителями (законными представителями) воспитанников

Период проведения	Мероприятия	Сроки
Август	Обновление информационных	28.08.2023-31.08.2023
	стендов, информации на сайте ОУ	
Сентябрь	Родительское собрание	4-я неделя
	(характеристика возраста;	

	особенности детей группы;	
	адаптация). Анкетирование	
	(исследование ожиданий от ДОУ)	В течение месяца
	Рекомендации в родительских уголках	В течение месяца
	(профилактика дорожно-	
Ozmafaz	транспортного травматизма).	a 01 10 2022 =a 20 10 2022
Октябрь	Субботник	с 01.10.2023 по 20.10.2023
	Стендовое консультирование:	В течение месяца
	«Профилактика распространения	
	инфекций»	15 10 2022
II. 6	Подготовка к Дню отца	15.10.2023
Ноябрь	Стендовое консультирование	В течение месяца
	(«Растим помощника»).	
	Участие в проектной деятельности	
	Подготовка к Дню матери	26.11.2023
Декабрь	День добрых дел (изготовление	08.12.2023
	украшений для групповых помещений	
	к Новому году).	
	Участие в проектной деятельности	В течение месяца
	Рекомендации в родительских уголках	
	(«Обучение детей правилам	
	дорожного движения»)	
Январь	Родительское собрание	4-я неделя
1	(подготовка памяток «Безопасность	
	ребёнка на прогулке в зимний	
	период»).	
	Фоторепортаж в рубрике «Мы	с 15.01.2024 по 26.01.2024
	здоровыми растем!»	
	Стендовое консультирование	В течение месяца
	(«Как уберечь детей от простуды»)	Z 10 10mm momm
Февраль	Выставка детских работ	с 16.02.2024 по 22.02.2024
Торши	к Дню защитника Отечества	0 10.02.202 no 22.02.202
	Участие в проектной деятельности	В течение месяца
Март	Выставка детских рисунков	с 01.03.2024 по 07.03.2024
Μαρι	к международному женскому дню	C 01.03.2024 110 07.03.2024
	Участие в проектной деятельности	В течение месяца
Апрель	Субботник	с 01.04.2024 по 27.04.2023
Апрель	3	
	Рекомендации в родительских уголках	В течение месяца
	(«Прогулки в природу всей семьей») Участие в проектной деятельности	
Май	•	1
маи	Родительское собрание	4-я неделя
	(Об итогах работы за год. ОБЖ на	
	дорогах. Предупреждение детского	
	травматизма. Анкетирование	
	(Удовлетворённость детским садом,	
	запросы родителей на следующий год)	D
**	Участие в проектной деятельности	В течение месяца
Июнь	Привлечение родителей к подготовке	В течение месяца
	тематических развлечений, досугов	
	(изготовление атрибутов к	
	развлечениям, досугам).	
	Рекомендации в родительских уголках	В течение месяца
	(«Наши талантливые дети»,	

5. Календарный план воспитательной работы

	_	5. Календарный план воспитательног		T
Месяц	Дата	Мероприятие/ событие/проект	Направление	Ценности
сентябрь	01.09	День Знаний $(\Phi K)^1$	Социальное	дружба
		- праздник «Детский сад встречает ребят!»	Познавательное	знание
		$(\Pi K\Pi BP^2);$		
		- фоторепортаж праздника в Василеостровском		
		районе.		
	08.09	Международный день распространения	Патриотическое	Родина
		грамотности (ФК)	Познавательное	знание
		- беседа «Что значит быть грамотным?!»		
		(уметь читать, писать; обладать знаниями,		
		необходимыми для жизни, будущей работы)		
		(ПКПВР);		
		- обсуждение и разучивание пословиц,		
		поговорок, крылатых выражений по теме		
	15.09	(ПКПВР).	Потриотии замеза	Родине
	13.09	День рождения Василеостровского района (PK ³)	Патриотическое Познавательное	Родина
		(РК ⁻) Флешмоб «Празднование дня рождения	1103навательное	знание
		Василеостровского района»		
	27.09	День работника дошкольного образования	Социальное	Дружба
	27.07	(ФК)	Социальнос	дружоа
		Выставка детских рисунков «Любимый		
		человек в детском саду» (ПКПВР)		
		Экскурсии по детскому саду.		
	29.09	Неделя безопасности дорожного движения	Патриотическое	Родина
		Тематическое развлечение «Мой друг	Познавательное	знание
		светофор»		
октябрь	01.10	День пожилых людей (ФК)	Социальное	Семья
		Нахождение и разучивание пословиц и		Труд
		поговорок, игры бабушек (ПКПВР)		
	01.10	День музыки (ФК)	Этико-	Культура
		Выставка «Юный художник»	эстетическое	
	05.10	День учителя (ФК)	Социальное,	Человек
		беседы, стихи загадки про учителей и	трудовое	Труд
		воспитателей (ПКПВР)		
	16.10	День отца (ФК)	Социальное	Семья
		Выставка семейных фотографий.		
		Изготовление подарков.		
		Досуг «Папа может все, что угодно!»		
	25.10	Международный день школьных библиотек	Этико-	Культура
		(ФК)	эстетическое	
		Сюжетно-ролевая игра «Библиотека».		
	04.11	Экскурсия в детскую библиотеку.	П	D
ноябрь	04.11	День народного единства (ФК)	Патриотическое	Родина
	00 11	Досуг «Народы. Костюмы» (ПКПВР)	Поточно	Down
	08.11	День погибших при исполнении служебных	Патриотическое	Родина
		обязанностей сотрудников органов внутренних		
		дел России (ФК)		
		Беседы о труде сотрудников полиции.		
		Сюжетно-ролевая игра «Полиция». Встречи с профессионалами.		
		встречи с профессионалами.]

 $^{^1}$ ФК — Федеральный компонент календарного плана воспитательной работы 2 ПКПВР — примерный план календарно-воспитательной работы, разработанный Институтом воспитания РАО 3 Региональный компонент

	26.11	День Матери (ФК)	Социальное	Семья
	20.11	Праздничные мероприятия, песни про маму,	Cognantino	Cinin
		совместные подвижные игры с мамами,		
		детские сюжетно-ролевые игры «Мама дома»,		
		беседа «Мамы разные нужны, мамы разные		
		важны» (ПКПВР)		
		фоторепортаж праздника в районе		
	30.11	День Государственного герба Российской	Патриотическое	Родина
		Федерации (ФК)		2 2 7
		Рассматривание изображение		
		Государственного герба, беседа о его		
		происхождении и символическом значении.		
декабрь	03.12	Международный день инвалидов (ФК)	Социальное	Человек
		Беседы «Люди так не делятся», «Если		
		добрый ты» (ПКПВР)		
		Чтение и обсуждение В. Катаева «Цветик-		
		семицветик» (ПКПВР)		
	05.12	День добровольца (волонтера) в России (ФК)	Социальное	Человек
		Беседы с детьми на темы «Легко ли быть		
		добрым?», Кто такие волонтеры» (ПКПВР)		
		«День добрых дел» — социальная акция		
		(ПКПВР)		
		Создание лепбука «Дружба» (ПКПВР)		
	08.12	Международный день художника (ФК)	Этико-	Культура
		Выставка произведений детских художников-	эстетическое	Труд
		иллюстраторов в книжном уголке.	Трудовое	
		Встречи с профессионалами.		
		Индивидуальные выставки творчества		
		дошкольников.		
		Экскурсии или прогулки выходного дня в		
		Академию художеств или музей-квартиру А.И.		
	09.12	Куинджи. День Героев Отечества (ФК)	Потрукотического	Родина
	09.12	Ознакомление детей с художественной	Патриотическое	Година
		литературой: Т. А. Шорыгина «Спасатель», С.		
		Я. Маршака «Рассказ о неизвестном герое»		
		(ПКПВР)		
		Возложение цветов к памятнику защитникам		
		Отечества (ПКПВР)		
	29.12	Праздник новогодней елки	Социальное	Семья
		Фоторепортаж праздника в районе		
январь	11.01	День заповедников	Патриотическое	природа
		Районный фотоконкурс «Заповедный край»		
	27.01	День полного освобождения Ленинграда от	Патриотическое	Родина
		фашистской блокады (ФК)		
		Беседа с презентациями «Дети блокадного		
		Ленинграда», «Дорога жизни» (ПКПВР)		
		Целевые прогулки и экскурсии выходного дня,		
		посвященные Дню полного освобождения		
		Ленинграда от фашистской блокады (РК)		
	0.5.5	фоторепортаж праздника в районе (РК)		
февраль	08.02	День российской науки (ФК)	Познавательное	Знание
		Тематическая неделя «Хочу все знать»	Трудовое	Труд
		(ПКПВР)		
		Проведение опытов с водой, солью, пищевой		
		содой, с пищевыми красителями, мыльными		
	21.02	пузырями, с воздухом (ПКПВР)	П	7
	21.02	Международный день родного языка (ФК)	Познавательное	Знание

		<u></u>	T	1
		Девиз дня: «Богат и красив наш русский язык» (сопровождение всех режимных моментов произведениями устного народного творчества) (ПКПВР)	Патриотическое	Родина
	23.02	День защитника Отечества (ФК) Беседа «Военные профессии» (ПКПВР) Игры «Танкисты», «Пограничники и нарушители», «Ловкие и смелые моряки» (ПКПВР) Праздник «Мой папа!» (ПКПВР)	Патриотическое Трудовое	Родина Труд
март	08.03	Международный женский день (ФК) Изготовление подарков «Цветы для мамы» (ПКПВР) Утренник «Праздник мам» (ПКПВР) Районный видеоконцерт праздника	Социальное	Семья
	27.03	Всемирный день театра (ФК) фоторепортаж театральных постановок в детском саду, посвященная «Дню театра»	Этико- эстетическое	Культура
апрель	01.04.	Всемирный день смеха	Социальное	Семья
	07.04	Всемирный день здоровья Беседа с детьми о ЗОЖ	Физкультурное и оздоровительное Познавательное	Здоровье Знание
	12.04	День космонавтики, 65 лет со дня запуска СССР первого искусственного спутника Земли (ФК) Досуг «Космонавты» (ПКПВР) Организация выставки по теме (ПКПВР) Конструирование ракет (ПКПВР)	Познавательное Патриотическое	Знание Родина
	22.04	Всемирный день Земли (ФК) Беседы с детьми об экологических проблемах на Земле (ПКПВР),	Патриотическое	природа
	30.04	День пожарной охраны. Районная игра «Юный пожарный»	Физкультурное и оздоровительное Познавательное Трудовое	Здоровье Знание Труд
май	01.05	Праздник Весны и Труда (ФК) Слушание и исполнение песен о весне и труде, слушание музыки о весне (ПКПВР) Знакомство с пословицами и поговорками о труде (ПКПВР)	Трудовое	Труд
	09.05	День Победы (ФК) Оформление в группах уголков по патриотическому воспитанию: «Защитники Отечества с Древней Руси до наших дней», «Слава героям землякам» (ПКПВР) Районный праздник. День Победы	Патриотическое	Родина
	15.05	Международный день семьи Детские сюжетно-ролевые игры «Семья», «День рождения бабушки» и т.д.	Социальное	Семья
	24.05	День славянской письменности и культуры (ФК) Беседы на тему азбуки (ПКПВР). конкурс букв-поделок «Кириллица» и «Глаголица» (ПКПВР).	Познавательное Патриотическое	Знание Родина
	26.05	День рождения Петербурга (РК) Конкурс-выставка «Петербургская ассамблея» Районный флешмоб «День рождения города»	Патриотическое	Родина

	27.05	День библиотек.	Познавательное	Знание
		Выставка книг-самоделок, посвященная Дню	Трудовое	Труд
		библиотек		
июнь	онь 01.06 День защиты детей (ФК)		Социальное	Дружба
		Праздничное мероприятие «Солнечное лето		
		для детей планеты» (ПКПВР).		
		Фоторепортаж праздничных событий в районе		
	06.06	День русского языка (ФК)	Познавательное	Знание
		Слушание и совместное пение различных	Патриотическое	Родина
		песен, потешек, пестушек (ПКПВР).	Этико-	Культура
		Тематический досуг «Сказки Пушкина»	эстетическое	
		(ПКПВР).		
	12.06	День России (ФК)	Патриотическое	Родина
		Тематические занятия, познавательные беседы		
		о России, государственной символике, малой		
		родине (ПКПВР)		

6. Учебный план

		6. Учебный план	
	Базовая	Модули образовательной	Количество занятий в неделю/в
	образовательная область	деятельности	учебном году
1	Познавательное развитие	1. Развитие представлений о себе и окружающем мире	1 раз в две недели/36
	Pussini	2. Формирование математических представлений	2 раза в две неделю/72
		3. Конструирование	Два раза в неделю (в ходе
			режимных моментов)
2	Речевое развитие	Развитие речи	2 раза в неделю/72
		Грамота	1 раз в неделю/36
		Художественная литература	Ежедневно (в ходе режимных
			моментов)
3	Художественно- эстетическое	Приобщение к искусству	(один раз в неделю в ходе режимных моментов)
	развитие		
		Изобразительная деятельность:	
		рисование	1 раз в неделю/36
		лепка	1 раз в 2 недели/18
		аппликация	1 раз в 2 недели/18
		Музыка	2 раза в неделю/72
4	Физическое	Физическая культура	3 раза в неделю/ 108
	развитие	Формирование основ здорового	Ежедневно (в ходе режимных
		образа жизни	моментов)
5	Социально-	Игра;	Ежедневно
	коммуникативно	Представления о мире людей и	(в ходе режимных моментов)
	е развитие	рукотворных материалах;	
		Безопасное поведение в быту,	
		социуме, природе;	
		Труд.	
		Занятия с педагогом-психологом	1 раз в неделю/36
			Индивидуально ежедневно (в ходе
	TC.		режимных моментов)
6	Коррекция	Занятия с учителем-логопедом	2 раза в неделю
	отклонения в		(фронтально)/72
	речевом развитии		Индивидуально (ежедневно)
	Всего:		15 занятий в неделю/540 в год

Список методической литературы

- 1. «Основы безопасности жизнедеятельности для детей дошкольного возраста» (планирование работы с 3 до 7 лет) В.К. Полынова, СПб., «Детство-Пресс», 2015г.
- 2. «Развивающие занятия с детьми 6-7 лет» Л.А. Парамонова. «ОЛМА Медиа Групп», 2015
- 3. «Комплексное планирование прогулок с детьми 2,5 7 лет» Прогулочные карты. О.Р. Меремьянина. Волгоград, «Учитель», 2015г.
- 4. «Прогулки в детском саду» старшая и подготовительная к школе группы. И.В. Кравченко, Т.Л. Долгова. М.: ТЦ Сфера, 2015г.
- 5. «Математика для детей 6-7 лет» Методическое пособие. Е.В. Колесникова. Москва, ТЦ «Сфера», 2015г.
- 6. Я считаю до десяти. Математика для детей 6-7 лет». Тетрадь. Е.В. Колесникова. Москва, ТЦ «Сфера», 2015г.
- 7. «Деятельность дошкольников в детской экспериментальной лаборатории» М.П Костюченко. Волгоград, «Учитель», 2012 г.
- 8. «Ознакомление с природой в детском саду. Подготовительная группа» О.А. Соломенникова, Москва, «Мозаика-Синтез», 2016г.
- 9. «Развитие речи детей 5-7 лет» Программа. Конспекты занятий. Методические рекомендации. О.С. Ушакова. М.: ТЦ «Сфера», 2017г.
- 10. «Хрестоматия. Подготовительная группа» Москва «Росмэн», 2017г
- 11. «Книга для чтения» 5-7 лет, Составители: В.В. Гербова, Н.П. Ильчук, Москва, «Оникс-лит», 2017г.
- 12. «Хрестоматия для подготовительной группы» Составитель М.В. Юдаева, Москва. «Самовар», 2015г.
- 13. «Изобразительная деятельность в детском саду. Подготовительная группа» Т.С. Комарова Москва, «Мозаика-Синтез», 2017г.
- 14. «Конструирование в детском саду. Подготовительная группа» И.А. Лыкова. Москва, «Цветной мир», 2017г.
- 15. «Конструирование из строительного материала. Подготовительная группа» Л.В. Куцакова, Москва, «Мозаика-Синтез», 2017г.
- 16. «Знакомим детей с живописью. Жанровая живопись» Старший дошкольный возраст (6-7 лет) Н.А. Курочкина, СП., «Детство-Пресс», 2020г.
- 17. «Культурные практики по ознакомлению дошкольников с живописью. Старший возраст (5-7 лет) Выпуск 1» (Репродукции 4-х картин) В.И. Савченко, СПб., «Детство-Пресс», 2018г.
- 18. «Культурные практики по ознакомлению дошкольников с живописью. Старший возраст (5-7 лет) Выпуск 2» (Репродукции 4-х картин) В.И. Савченко, СПб., «Детство-Пресс», 2018г.
- 19. «Сборник подвижных игр» (для занятий с детьми 2-7 лет). Э.Я. Степаненкова. Москва, «Мозаика-Синтез», 2016г.
- 20. «Оздоровительная гимнастика (комплексы упражнений для занятий с детьми 3-7 лет). Л.И. Пензулаева. Москва, «Мозаика-Синтез», 2015г.
- 21. «Игровые здоровьесберегающие технологии. Психогимнастика. Зарядка для глаз. Пальчиковые игры. Физкультминутки» Н.А. Деева, Волгоград, «Учитель», 2020г.

Нормативное сопровождение

- 1. Федеральный закон от 29.12.2012 № 273-ФЗ (ред. от 29.12.2022) «Об образовании в Российской Федерации» (с изм. и доп., вступ. в силу с 11.01.2023)
- 2. Федеральный закон от 24.09.2022 № 371-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон "Об образовании в Российской Федерации" и статью 1 Федерального закона "Об обязательных требованиях в Российской Федерации"»
- 3. Федеральный закон от 31.07.2020 № 304-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон "Об образовании в Российской Федерации" по вопросам воспитания обучающихся»
- 4. Обновленный ФГОС ДО Приказ Минпросвещения России от 08.11.2022 № 955 «О внесении изменений…» (Зарегистрировано в Минюсте России 06.02.2023 № 72264)
- 5. Указ Президента РФ от 09.11.2022 № 809 «Об утверждении Основ государственной политики по сохранению и укреплению традиционных российских духовно-нравственных ценностей»

6. Приказ Минпросвещения России от 24.11.2022 № 1022 «Об утверждении федеральной адаптированной образовательной программы дошкольного образования для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья» (Зарегистрировано в Минюсте России 27.01.2023 № 72149).

Перечень приложений

1. Система образовательной работы. Совместная деятельность взрослого и детей с учетом интеграции образовательных областей на 2023-2024 учебный год